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ОЧЕНЬ ГЛУБОКАЯ 
ЗАМОРОЗКА
Похоже, пенсии в России стали 
той «черной дырой», куда про-
валиваются надежды граждан и 
благие намерения властей.

Чего только ни придумано хитроумны-
ми чиновниками, сколько «оригинальных» 
проектов ни предлагалось, ничего путного 
не выходит. Пенсионеры как жили на гра-
ни нищеты, так и продолжают.

Объявлено, что за плотно закрытыми 
дверями правительственных кабинетов 
в режиме секретности готовится новый 
план. Глава Минфина Антон Силуанов 
сообщил, что речь идет о проекте добро-
вольных пенсионных накоплений граж-
дан. «Мы сейчас работаем вместе с Бан-
ком России, у нас здесь общая позиция. 
Мы намерены в этом году подготовить 
необходимые нормативные правовые 
решения и выйти с ними к законодате-
лям», - пытался порадовать министр.

С 2002 года работодатели делали за 
каждого сотрудника страховые взносы, 
состоявшие из двух частей. Первая часть 
- с 2010 года составлявшая 16% от фонда 
оплаты труда - направлялась в бюджет 
Пенсионного фонда России для выплаты 
текущих пенсий. За счет второй, которая 
составляла 6% от фонда оплаты труда, 
формировались индивидуальные пенси-
онные накопления граждан России.

Но в 2013 году правительство приняло 
решение ввести мораторий на перечис-
ление страховых взносов в накопитель-
ную часть пенсии. Народ тогда назвал 
это заморозкой. Чиновники уверяли, что 
причина - серьезный дефицит бюджета 
ПФР и накопления мешают выплачи-
вать страховую часть пенсий. Морато-
рий называли временным, но из года в 
год продлевали, доведя его в итоге до 
2024 года.

По данным экспертов, за годы замо-
розки удалось сэкономить в бюджете 
более 2 трлн рублей. Это «экономия» на 
благополучии пожилых людей. А глав-
ное - исполняя федеральный бюджет, 
правительство почти каждый год не 
успевает израсходовать примерно 1 трлн 
рублей. Вот они, живые деньги! И игры с 
заморозкой выглядят на этом фоне чем-
то вроде хищения средств пенсионеров.

Столоначальникам, однако, до зуда, до 
чесотки хочется любыми путями втянуть 
граждан в «софинансирование» пенси-
онных выплат, что соответствует гене-
ральному курсу властей на сокращение 
госрасходов на социалку. Отсюда возник 
некий ГПП - гарантированный пенсион-
ный план, чтобы работник сам отчислял 
в накопления от 1 до 6% от зарплаты. А 
граждан новация не вдохновила.

Депутат Госдумы Сергей Миронов 
оценил все инициативы с накопитель-
ной пенсией как бесполезные: мол, они 
актуальны только тогда, «когда финан-
совая система полностью стабильна, а 
средний класс составляет больше по-
ловины населения страны». Но нам до 
этого далеко.

И вот опять придумали добровольные 
пенсионные накопления. Интересно, 
сколько людей, давно уже не верящих, 
что родная власть способна сделать для 
них что-либо хорошее, захотят стать до-
бровольцами?

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

2,76 
млрд долларов

перевели мигранты в Кыргызстан в 2021 году - такие данные сооб-
щает Национальный банк этой республики. Это на 379,08 млн долларов 
больше, чем в 2020 году. При этом более 97 процентов этих денежных 
переводов поступает из России - 2 млрд 690,84 млн долларов. Из дру-
гих государств в Кыргызстан перечислили 12,55 млн, из США - 
43,18 млн долларов. ВВП Киргизии за 2021 год (в пересчете с киргиз-
ских сомов) составил примерно 7,25 млрд долларов. То есть мигранты 
добывают примерно одну треть ВВП дл я республики!

Как определить, хорошо 
или плохо работает россий-
ский парламент и за какие 
заслуги налогоплательщи-
ки платят депутатам хоро-
шую, точнее, очень хоро-
шую зарплату?

В конце концов народные из-
бранники додумались до мысли, 
что надобно ввести хоть какие-
то критерии оценки их работы. 
Сами-то себя не обидят, а вот 
если шкалу оценок нарисует 
кто-то сверху, то мало не по-
кажется. Поэтому не удивила 
информация из кулуаров Гос-
думы, что там ломают голо-
вы над тем, какие включить 
KPI - «ключевые показа-
тели эффективности».

Разработать их спикер 
В. Володин приказал 
своему первому заме-
стителю (от КПРФ) 
И. Мельникову, кото-
рый в парламенте кре-
ативностью особо не 
отличался. Говорят, не же-
лающие искать приклю-
чений на свою шею пар-
ламентарии уже успели 
засыпать его «оригиналь-
ными» предложениями, 

но Мельников не спешит вопло-
тить их во что-то конкретное.

Рассказывают, что в список кри-
териев может войти число проек-
тов, которое комитет вносит для 
рассмотрения в примерную про-
грамму законопроектной работы 
на сессию, и степень выполнения 
этой программы. 

Но вот какая штука: в програм-
ме ГД на осеннюю сессию число 
проектов, внесенных комитетами, 
сильно отличалось - от одного-

единственного, внесенного 
Комитетом по молодежной 
политике, до 68 проектов от 
Комитета по законодатель-
ству, где настоящими стаха-
новыми, выдающими по три 
нормы на-гора, являются 

небезызвестные зако-
носоздатели П. Кра-
шенинников и А. Кли-
шас. Хотя злые языки 
утверждают, что эти 
двое лишь подписы-
вают и вносят в ГД то, 
что написано в админи-

страции президента.
Как тут применять 

количественные кри-
терии или учитывать 
степень/скорость про-
хождения этих проек-
тов через парламент 

при столь мощной администра-
тивной поддержке? 

Большинству комитетов, не-
смотря на все усилия, не удалось 
довести до рассмотрения Сове-
том Думы и половины проектов 
из программы. Скажем, у Коми-
тета по труду и социальной поли-
тике не было рассмотрено 25 за-
конопроектов из 40: обсуждение 
большинства постоянно перено-
силось, а некоторые предложения 
и вовсе не обсуждались Советом 
Думы. Любопытно, что почти все 
они были внесены депутатами оп-
позиционных фракций. 

Такова практика политиче-
ской конкуренции в ГД. Макси-
мально выпячиваются заслуги 
партии власти и минимизируют-
ся результаты их оппонентов. То 
есть предлагаемые, пардон, ад-
министративные KPI в результа-
те будут откровенной фикцией!

Пожалуй, не там ищут депутаты. 
Оценить по достоинству их работу 
могут лишь те, для кого она пред-
назначена, - граждане страны. Если 
на себе почувствуют, что принима-
емые парламентом законы меняют 
их жизнь к лучшему, ответят бла-
годарностью. Хотя, к сожалению, 
чаще все эти законы оборачивают-
ся разочарованием и недоумением. 
Но ни на зарплате, ни на карьерном 
росте народных избранников это 
никак не отражается.

Павел Максимов

KPI по-депутатски

Санкции против России стали 
одним из главных вопросов 
в мировой повестке. Прежде 
они выглядели «косметиче-
скими», но теперь ситуация 
изменилась.

Главный ущерб следует ждать от 
ограничения высокотехнологично-
го импорта. Администрация прези-
дента США объявила о намерении 
лишить такие секторы, как оборон-
но-промышленный комплекс РФ, 
самолетостроение и судостроение, 
важнейших комплектующих. По 
оценкам Белого дома, новые огра-
ничения позволят более чем в два 
раза сократить российский импорт 
высоких технологий.

С подачи американцев тайвань-
ская компания TSMC, крупнейший 
в мире производитель полупрово-
дников с долей на рынке 55,9%, уже 
объявила, что тоже в этом участву-
ет. Вероятно, прекратятся поставки 
чипов как американских разработ-
чиков - Intel или Qualcomm, - так и 
наших, отечественных, поскольку 
Россия сейчас только проектирует 
процессоры, но сама их произво-
дить не научилась.

«Российские процессоры «Эль-
брус», «Элвис», «Байкал» во всех 
компьютерах, которые мы ис-
пользуем, выпускаются на TSMC, 
память, микросхемы и твердо-
тельные накопители - там же», 
- поясняет замгендиректора по 
развитию завода «Физприбор» 
Роман Набоков. Процессоры ис-
пользуются в компьютерах, сер-
верах, смартфонах, планшетах и 
других гаджетах. Даже в автомо-
билях, производимых в России, 
есть импортные чипы. 

«Худший сценарий - это если 
американские регуляторы вклю-
чат Россию в ряд стран с самыми 
жесткими ограничениями: Сирия, 
Куба, Иран и Северная Корея. 
Тогда нам на каждую поставку 
нужно будет получать лицензию, 
- подчеркнул исполнительный 
директор Ассоциации разработ-
чиков и производителей электро-
ники Иван Покровский. Вслед за 
электроникой встанут другие от-
расли промышленности, которые 
зависят от электронных модулей, 
электронного оборудования».

В свою очередь, Евросоюз за-
претил поставки товаров и тех-
нологий для нефтяной отрасли 

РФ. «Эти инструменты уникаль-
ны, так как они производятся 
только у нас, они не могут по-
ставляться из других мест», - 
уточнила глава ЕК Урсула фон 
дер Ляйен. В результате Россия, 
по ее мнению, не сможет модер-
низировать свои НПЗ, которые 
в 2019 году принесли доходы 
в 24 млрд евро.

«Из-за недостатка импортных 
комплектующих могут возник-
нуть сложности с капитальным 
ремонтом и обслуживанием обо-
рудования, уже работающего на 
российских НПЗ», - отмечает ру-
ководитель международной прак-
тики КПМГ Антон Усов. Новые 
санкции ЕС могут затронуть в 
России практически весь сектор, 
особенно НПЗ с современными 
установками глубокой перера-
ботки нефти. 

Другие страны тоже затачива-
ют свои санкции против России, и 
это весьма тревожно. В совокуп-
ности эти меры могут сильно за-
тормозить развитие экономики 
РФ, которая и без того не в лучшем 
состоянии. И если в производстве 
продуктов мы еще можем акти-
вировать замещение импорта, то с 
оборудованием все гораздо слож-
нее. Высоты не хватает.

Лаврентий Павлов

Технологии потеряют высоту
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События на Украине 
назревали восемь лет, 

но с первых же дней 
спецоперации поставили 
много вопросов. Нашему 

обществу еще только 
предстоит оценить 

случившееся.
По мнению экспертов, в 

немалые деньги обойдется 
сама спецоперация. Директор 
Центра комплексных евро-
пейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ Ва-
силий Кашин уверен, что она 
будет на порядок масштабнее 
и дороже, чем сирийская. Об-
щие секретные расходы, как 
уверяют аналитики, заложе-
ны в российский бюджет на 
уровне 3,75 трлн рублей, или 
15% от всех расходов. «То 
есть это крупное военное уси-
лие по затратам может дойти 
даже до одного процента рос-
сийского ВВП», - заключил 
Кашин.

Стоило лишь начаться бо-
евым действиям на Украине, 
как на Россию со всех сторон 
посыпались санкции. Словно 
были заранее приготовлены, 
упакованы и ждали своего 
часа. Президент Чехии Ми-
лош Земан призвал страны 
Союза отключить РФ от си-
стемы расчетов SWIFT. Госсе-
кретарь Бельгии по вопросам 
миграции и предоставления 
убежища Самми Махди вы-
ступил с инициативой пре-
кратить выдачу шенгенских 
виз россиянам. По словам пре-
зидента Франции Эммануэля 
Макрона, санкции затронут 
политический, финансовый 
и энергетический секторы 
России. Короче, разгулялась 
фантазия у европейских по-
литиков.

Правда, далеко не все озву-
ченные ими угрозы впечат-
ляют. Без шенгена, то есть 
свободного передвижения по 
Европе, мы за пару лет разгула 
пандемии уже привыкли обхо-

диться. Отключение системы 
банковских расчетов SWIFT - 
гадость посерьезнее, но наши 
специалисты уверяют, что уже 
придумали альтернативные 
схемы. Да и европейским ком-
паниям надо будет как-то рас-
считываться за нефть и газ, по-
лучать «с этих русских» деньги 
за импорт. Иначе, глядишь, РФ 
объявит форс-мажорные об-
стоятельства и просто пере-
станет платить.

Опыт предыдущих евро-
пейских санкций показал, 
что и Россия, и ее контраген-
ты несли примерно равный 
ущерб, но иностранные ком-
пании вдобавок жаловались 
на китайцев, которые шустро 
захватывали опустевшие ме-
ста на рынках ЕС. 

Власти ФРГ объявили, что 
приостановят сертификацию 
«Северного потока - 2» и зай-
мутся поиском альтернатив-
ных поставщиков газа. Да, 
неприятно, но не убийственно. 
У Газпрома возникнут про-
блемы с реализацией объемов 
газа, но Европе топить надо! А 
организовать с нуля поставки 
по трубам из Норвегии или 

танкерами из США - хлопот-
но, недешево и небыстро. А 
мы в ответ цену на газ подни-
мем! Снова фифти-фифти.

После начала военной опе-
рации Великобритания ввела 
санкции против «Аэрофло-
та», что привело к прекраще-
нию его полетов в Лондон и 
Дублин. Потом закрыл небо 
для российских авиалиний 
весь Евросоюз. В ответ Рос-
сия тоже ввела ограничения, 
включая запрет на транзит-
ные полеты через воздушное 
пространство страны. Конеч-
но, летать теперь над Евро-
пой станет сложнее и дороже, 
а закрытие транзита над РФ 
очень чувствительно аукнется 
европейским перевозчикам.

Под самые жесткие санк-
ции США попали российские 
банки ВТБ, «Открытие», Сов-
комбанк, Промсвязьбанк и 
Новикомбанк. Их активы и 
счета в долларах заблокиро-
ваны, что означает фактиче-
скую изоляцию от долларо-
вой системы. Для карт этих 
пяти банков перестанут рабо-
тать сервисы платежей Apple 
Pay и Google Pay. В совокуп-

ности это создает значитель-
ные трудности для российской 
финансовой системы, но даже 
и это не смертельно.

Но когда глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляй-
ен объявила, что Евросоюз и 
партнеры решили «парали-
зовать» активы российского 
Центробанка, «заморозить 
его транзакции и лишить его 
возможности реализовать эти 
активы», это произвело впе-
чатление разорвавшейся бом-
бы! Ограничительные меры 
«не позволят Банку России 
использовать собственные 
международные резервы для 
ослабления воздействия за-
падных санкций», объявили в 
совместном заявлении лидеры 
Евросоюза, Великобритании, 
Канады и США. Речь идет о 
630 млрд долларов золотова-
лютных резервов, которые с 
маниакальным упорством на-
капливал наш ЦБ, не позволяя 
никому ими воспользоваться 
для запуска важнейших про-
ектов развития экономики.

Эти резервы были в РФ 
вроде «священной коровы», 
хранились за семью замками 
на черный день. И этот день 
пришел, но не оттуда, откуда 
ждали.  

До российского ЦБ под 
западные санкции попадали 
центробанки Ирана, Сирии, 
Афганистана, Венесуэлы. Но 
в таких масштабах активы 
еще не блокировались. Прав-
да, юридически точных фор-
мулировок этих ограничений 
пока нет, и наши специалисты 
еще имеют возможность по-
искать и найти варианты вы-
хода. Остается надеяться.

Совет директоров Банка 
России принял решение повы-
сить ключевую ставку c 28 фев-
раля 2022 года до 20% годовых 
- более чем вдвое. В сообщении 
ЦБ указано, что внешние усло-
вия для российской экономики 
претерпели кардинальные из-
менения и благодаря повыше-
нию ключевой ставки удастся 
обеспечить рост депозитных 

ставок до уровней, необходи-
мых для компенсации возрос-
ших девальвационных и инф-
ляционных рисков.

«Это позволит поддержать 
финансовую и ценовую ста-
бильность и защитить сбе-
режения граждан от обесце-
нения», - утверждают в ЦБ. 
Возможно, действительно 
позволит. Но это же решение 
сильно поднимет стоимость 
всех банковских кредитов, что 
практически лишит промыш-
ленность оборотных средств. 
И оно же поставит жирный 
крест на ипотеке - таких про-
центов граждане не потянут.

Всего за несколько фев-
ральских дней много пакостей 
напридумывали для России ее 
«западные партнеры». Общи-
ми усилиями был открыт ящик 
Пандоры, и все плохое вы-
рвалось наружу. Перед нашей 
экономикой и нашими граж-
данами замаячили призраки 
гиперинфляции, падения про-
изводства, острого дефицита 
необходимых товаров - от про-
дуктов до лекарств - и в целом 
другой, тяжелой жизни.

По большому счету, это 
следствие откровенного про-
вала нашей «теории» импорто-
замещения, которую в течение 
восьми лет претворяли в жизнь 
доморощенные сторонники 
либеральных ценностей. Да, 
было много слов и пустых обе-
щаний, время от времени кто-
то начинал строить заводы по 
производству микрочипов, а 
Чубайс даже показывал пре-
зиденту игрушечные смартфо-
ны и планшеты для учеников 
младших классов. Были «осво-
ены», то есть спущены в трубу 
или переведены в английские 
банки, десятки, сотни милли-
ардов бюджетных рублей. Но 
ситуация с электронным обо-
рудованием и программным 
обеспечением за эти годы 
практически не изменилась. 
Может быть, пришло время 
все-таки поинтересоваться 
судьбой этих денег? 

Григорий Алексеев

Как задраить 
ящик Пандоры

Михаил ДЕЛЯГИН, 
экономист, заместитель 
председателя Комитета 
Государственной думы 
по экономической 
политике:

- В том, что фондовый ры-
нок грохнулся, сомнений ни у 
кого из экономистов нет. Но 
он в любом случае через неко-
торое время поднимется. 

Надо перестать покупать 
валюту в банках. В стране 
множество брокеров, у кото-
рых можно поменять рубли на 
баксы или евро по биржевому 
курсу через собственный бро-
керский счет. Кто еще этого не 
сделал, рекомендую открыть 
брокерский и валютный счет 

в одном банке, конечно, не по-
павшем под санкции.

Отдельный вопрос - налич-
ная валюта и массовое снятие 
ее со счетов. На территории 
России проблем с этим не бу-
дет, если не начнется паника. 
Никто не будет блокировать, 
арестовывать счета граждан, 
если они не являются злост-
ными неплательщиками али-
ментов или налогов. К тому 
же сейчас в стране достаточ-
ный запас денег. Закрывать 
счета, снимать деньги с карт 
банков, которые попали под 
санкции, сейчас не самый луч-
ший выход, особенно если вы 
решили открыть счета в дру-
гих банках, под санкции еще 
попавших. Они могут попасть 

под них позже. Поэтому луч-
ше взять паузу.

Может случиться повторе-
ние истории 2014 года, когда 
продавцы бытовой техники 
заработали много денег. Но и 
тут гражданам не нужно то-
ропиться, а то придется про-
давать ее на сайте «Авито» по 
цене бывшей в употреблении 
и много потерять. Лучше ку-
пить продукты, которые не 
будут портиться.

Недвижимость вначале мо-
жет немного подорожать, по-
скольку граждане начнут ее 
скупать, влезая в ипотеку. Но 
потом она упадет в цене, по-
скольку банки станут выстав-
лять на продажу квартиры, 
которые им достанутся из-за 

невозможности граждан воз-
вратить ипотеку.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
доктор экономических 
наук, профессор:

- Курс рубля достиг очень 
больших значений, и это пу-
гает людей. Думаю, рубль 
будет слабеть и далее, но 
Центробанк все-таки не до-

пустит катастрофических 
значений. Это рикошетит в 
инфляцию, а рост инфляции 
никому не нужен.

В то же время нынешний 
курс более чем устраивает 
правительство, которое со-
бирает больше налогов с 
экспортеров. По идее, эти 
деньги затем можно пере-
распределить в пользу нуж-
дающихся слоев населения 
в той или иной форме: пря-
мые выплаты, льготы или 
другие операции.

Думаю, бежать в обмен-
ники сейчас не стоит - луч-
ше приобрести вещи дол-
госрочного пользования: 
бытовую технику, строи-
тельные материалы, одеж-
ду или обувь. Эти товары 
вскоре подорожают. Учи-
тывайте, что валюта сейчас 
- мертвый груз. Неизвестно, 
как повернется ситуация и 
введут ли в стране валют-
ные ограничения.

Подготовил 
Андрей Князев

КАК ЖИТЬ В ПЕРИОД 
ТУРБУЛЕНТНОСТИ?
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Некоторые британцы хорошо 
разглядели символ на нарукавной 
нашивке. На эмблеме был нари-
сован волчий крюк - известный 
нацистский символ, использовав-
шийся гитлеровской бронетанко-
вой дивизией СС «Дас Райх». 

Дивизия главным образом от-
личилась в проведении массовых 
расправ над мирным населением 
европейских стран, чем на Украи-
не занимался и «Азов». «Дас Райх» 
расстрелял 200 человек в Сербии 
и 900 евреев в Минске. В битве 
за Москву дивизия потеряла 60 
процентов своих сил, ее остатки 
перебросили на переформиро-
вание во Францию. Следующая 
переброска на Восточный фронт 
завершилась для «Дас Райха» еще 
большим поражением. Дивизия 
была разгромлена в сражении с 

5-й гвардейской танковой арми-
ей под Прохоровкой на Курской 
дуге, в том бою фашисты поте-
ряли 400 танков. Остатки «Дас 
Райха» вновь отправили на пере-
формирование во Францию. Там 
озлобленным неудачами эсэсов-
цам поручили проведение акций 
устрашения. Каратели повесили 
99 французов.

Но все это меркнет перед 
бойней, устроенной во фран-
цузской деревне Орадур-сюр-
Глан. Там эсэсовцы с волчьим 
крюком расстреляли и сожгли 
642 мирных жителя. Женщин и 
детей они заперли в церкви, ко-
торую подожгли, и расстрелива-
ли тех, кто пытался выбраться 
через окна. Были сожжены 205 
детей. Мужчин загнали в сараи, 
из пулемета расстреляли их по 

ногам, а когда те не могли уже 
двигаться, их подожгли. Коман-
довавший карателями генерал 
Ламмердинг после войны сделал 
успешную предприниматель-
скую карьеру и скончался у себя 
дома в 1971 году. Французам не 
удалось добиться от Западной 
Германии его выдачи.

В 2018 году расследование 
ФБР установило, что батальон 
«Азов» является полувоенным 
формированием, связанным с 
неонацистской идеологией, и 
использует нацистские симво-
лы. Но при Байдене «Азов» был 
реабилитирован, хотя предки 
госсекретаря Блинкена, его по-
мощницы Нуланд и ряда других 
приближенных к руководству 
Госдепа деятелей переселились 
в США из еврейских украинских 
и белорусских местечек, опусто-
шенных душегубами из СС. Но 
Блинкен фактически оправдал 
«Азов», превращенный в одну из 
главных опор киевского режима. 
Нацистов вооружали и обуча-
ли ведению современной войны 
американские инструкторы.

По-видимому, забыл об этих 
зверствах и президент Франции 
Макрон, перешедший на сторону 
нацистов, чтобы угодить США. 
«Если бы эти люди находились 
хоть под каким-то контролем ци-
вилизованного общества, им бы 
никогда не разрешили носить сим-
вол СС, даже при том, что их мозги 
наполнены ядом и грязью», - напи-
сал обозреватель Питер Хитченс.

Вице-президент США 
Дик Чейни поставил 
перед своей страной и 
президентом Джорджем 
Бушем задачу насиль-
ственной смены режи-
мов во всех государствах 
Ближнего Востока, про-
являвших враждебность 
к Америке. Степень 
враждебности определя-
лась самим Чейни.

По самым прибли-
зительным оценкам, за 
время американской ок-
купации погибли 2 мил-
лиона иракцев, миллио-
ны стали беженцами. Это 
был геноцид под стать 
гитлеровскому холоко-
сту. Генерал Уэсли Кларк 
подтвердил, что прези-
дент Буш и министр обо-
роны Рамсфелд собира-
лись за пять лет захватить 
семь стран. Случившееся 
на Ближнем Востоке се-
годня расценивается как 
величайшее преступле-
ние XXI века.

В 2003 году военное 
лобби США в союзе 
с обретшей огромное 
влияние группировкой 

сторонников полного 
контроля США над ми-
ром, приступило к пере-
делу Ближнего Востока. 
Вторжение в Ирак раз-
вернулось 20 марта, 9 
апреля был взят Багдад, 
после чего страна была 
оккупирована америка-
но-британской коалици-
ей, и бои затянулись на 
годы. Эта война не пре-
кратилась и по сей день.

В Ирак вторглись 
около 158 тысяч амери-
канских солдат, 45 тысяч 
британских и 2 тыся-
чи австралийских. К 30 
апреля 2003 года в опе-
рации участвовали уже 
467 тысяч американцев. 
Только с марта 2003 года 
по октябрь 2004 года 
были убиты минимум 
100 тысяч мирных жите-
лей. Эти данные опубли-
ковал журнал «Ланцет» 
в 2004 году. Чаще всего 
смерть настигала самых 
слабых - женщин и де-
тей. Но эта цифра, как 
отмечают американские 
эксперты в специальном 
докладе о военных пре-

ступлениях в Ираке, зна-
чительно возрастет, если 
учесть две чудовищные 
операции США по взя-
тию города Фаллуджа. 
Там число жертв не под-
дается исчислению.

Американские коман-
диры заявили, что под-
счет тел не входит в их 
обязанности. О Женев-
ской конвенции никто и 
не вспоминал. Военные 
США не обращали вни-
мания на раненых жите-
лей города и оставляли 
их умирать. Более того, 
армия препятствовала 
Красному Кресту ока-
зывать помощь иракцам. 
Американцы и британ-
цы применяли мощные 
бомбы в 500-1000 фун-
тов, а при наступлении 
на Багдад использовали 
усовершенствованный 
белый напалм - более 
убийственный, чем во 
Вьетнаме. Возникала сте-

на огня, который невоз-
можно было потушить. 
Американцы называли 
эту тактику «встряхнуть 
и поджарить».

Финальное наступле-
ние на Фаллуджу сопро-
вождалось интенсивны-
ми бомбовыми ударами, 
вошедшие в город танки 
разрывали на части зда-
ния. Американцы прямо 
в мечетях расстрелива-
ли спасавшихся в них 
иракцев. Были разруше-
ны 36 тысяч домов.

Тогда казалось, что 
преступления военных 
все же дойдут до суда. 
Однако в 2020 году по-
сле длительных раз-
бирательств Междуна-
родный уголовный суд 
постановил, что британ-
ские солдаты ни в чем 
не виноваты. Пентагон 
тоже прикрыл своих 
преступников и не отдал 
их в руки правосудия: 
были наказаны лишь 
несколько солдат, но не 
те, кто отдавал приказы.

«Обдуманная 
сила» убийц
Час «великих» войн настал с рас-
падом СССР. Исчез непреодо-
лимый сдерживающий фактор 
мощной группировки войск стран 
Варшавского договора, путь на 
Восток был открыт.

Западу предстояло уничтожить только 
одно большое неудобное федеративное го-
сударство - Югославию, придерживавшуюся 
независимого курса. Было спровоцировано 
кровавое исламистское восстание в Боснии, 
и в 1994 году НАТО стал наносить авиаци-
онные удары по югославским войскам. А 
в 1995-м началась масштабная операция, 
поводом для нее стал взрыв на рынке в Са-
раеве, который провели сами боснийцы. 30 
августа развернулась операция «Обдуман-
ная сила», в небе над Югославией появились 
боевые самолеты США, Великобритании, 
Франции, Германии, Турции, Нидерландов, 
Испании. Югославию они утюжили две не-
дели. Авиация США совершила 2318 выле-
тов, Великобритании - 326. 198 вылетов на 
счету Нидерландов. Германское люфтваф-
фе впервые с 1945 года напало на европей-
скую страну и провели 59 рейдов.

Под прикрытием авиации разверну-
лось наступление мусульманских и хор-
ватских войск. Люди, недавно жившие в 
мире и согласии в одной стране, говорив-
шие на одном языке, столкнулись в бра-
тоубийственной войне.

В 1999 году свершился завершающий 
акт трагедии югославского государства. 
Европейцы без возражений одобрили оче-
редную атаку НАТО на Югославию. Она 
ничуть не отразилась на их спокойной по-
вседневной жизни, разве что в граждан-
ских аэропортах стало садиться больше 
военных транспортников. На сербскую 
землю обрушились 420 тысяч бомб и ра-
кет. Борис Ельцин тогда заблокировал ре-
шение Югославии присоединиться к союзу 
России и Белоруссии. Это называлось «гу-
манитарной интервенцией», формальным 
поводом для нее послужили операции ар-
мии Югославии против поддержанных За-
падом албанских экстремистов в Косове. 
В течение многих лет США и Великобри-
тания, традиционно считавшие Балканы 
зоной своих интересов, создавали сепара-
тистскую Армию освобождения Косова.

Бомбардировки Югославии продол-
жались с 24 марта по 10 июня. Это была 
абсолютная агрессия против никому не 
угрожавшей страны. Ее усердно бомбили 
повышенной мощности снарядами с обед-
ненным радиоактивным ураном. На Белград 
заходили крылатые ракеты «Томагавк».

Натовскими бомбежками были унич-
тожены все объекты гражданской ин-
фраструктуры. Погибли около 2 тысяч 
мирных жителей. Операция была схожа 
с тем, что творят бандеровцы в Донбассе, 
нанося удары по школам, детским садам 
и больницам. 20 июня югославские вой-
ска были вынуждены покинуть Косово. 
А в Сербии люди стали умирать от он-
кологических заболеваний, вызванных 
радиационным заражением...

Материалы подготовил Николай Иванов

За что уничтожили Ирак

Европу подвесили на «волчий крюк»

Цивилизованные европейцы сделали вид, что не замети-
ли, кто обучал украинскую бабусю стрельбе из автомата 
Калашникова в патриотическом сюжете, показанном по 
каналу BBC. А ведь это был нацист из батальона «Азов», 
отметившегося своими зверствами в Донбассе.

Поводом для разрушения независимой 
страны стала пробирка с будто бы хими-
ческим оружием, которое разрабатывал 
Саддам Хусейн. Ею тряс в ООН госсе-
кретарь США Колин Пауэлл, стремясь 
убедить мир в законности американской 
агрессии. Все это оказалось ложью. 

Та самая пробирка, 
из-за которой США 
разрушили Ирак

S
H

U
TT

ER
S

TO
C

K
/F

O
TO

D
O

M

W
IK

IP
ED

IA

ТА
С

С
/М

. Н
И

КИ
ТИ

Н



5ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ10(1471)
2 марта 2022 года
www.mirnov.ru

П осле начала военной операции на Украине и введения 
драконовских санкций наша страна оказалась в тяжелейшей 
экономической ситуации. И главными жертвами этого кризиса, 
как всегда, будут самые бедные россияне.

Президент в очередной 
раз потребовал вытащить 
людей из финансовой ямы 
и добиться роста реальных 
доходов населения не менее 
чем на 2,5%. Как отметил 
Владимир Путин, речь идет 
именно о реальных доходах 
с учетом инфляции.

Для понимания: реальные 
располагаемые денежные 
доходы - это денежные до-
ходы населения минус обя-
зательные платежи (налоги 
и сборы, проценты по креди-
там и пр.), скорректирован-
ные на инфляцию. Показа-
тель считается не в рублях, 
а в процентах. Если что, по 
данным Росстата, в 2021 году 
реальные располагаемые 
доходы россиян выросли на 
3,1%. Какие-то абстракт-
ные чудесные цифры, мало 
что говорящие гражданам, 
которые наверняка сейчас 
с удивлением узнали о своих 
увеличившихся доходах…

В последние годы уро-
вень жизни наших граждан 
снижался, хотя чиновники и 
пытались разными способа-
ми и хитроумными подхода-
ми в подсчетах уменьшить 
число неимущих хотя бы 
на бумаге. Но сколько бы 
власти ни подгоняли стати-
стику, чтобы была приятна 
их глазу, бедные никуда не 
делись. Сегодня мы пришли 
к тому, что порядка 12,5 мил-
лиона наших сограждан на-
ходятся за чертой бедности, 
что вполне закономерно: 
кризис бушует, положитель-
ные изменения в экономике 
не просматриваются.

Правительство все вре-
мя пытается переломить 
ситуацию. С начала 2022 
года пенсионерам проин-
дексировали выплаты на 
размер официальной ин-
фляции, также поступили 
с основными социальными 
пособиями, прожиточным 
минимумом и минимальной 
зарплатой. Только ни одна 

из этих мер не сыграла су-
щественной роли - выпла-
ты увеличились на 200-500 
рублей, а фактическая ин-
фляция съела куда больше.

Что бы ни предпринима-
ли власти, денег у людей все 
меньше, а цены все выше. 
Аналитики компании Picodi 
в начале этого года сравни-
ли стоимость одних и тех же 
продуктов в разных странах 
и посчитали, какой процент 
от официального минималь-
ного дохода в чистом виде 
(после вычета налогов) ухо-
дит у граждан той или иной 
страны на приобретение ба-
зовой продуктовой корзины. 
Первые места в рейтинге 
среди 64 стран мира заняли 
Великобритания, Ирландия 
и Австралия. В этих странах 
соотношение цены продук-
товой корзины к местной 
минимальной оплате труда 
колеблется в пределах 6,6% 
-7,3%. Это значит, что самый 
бедный англичанин, ирлан-
дец и австралиец тратит на 
базовые продукты в месяц 
не больше 7,3% от получа-
емой минималки. Россия в 
рейтинге заняла 55-е место 
с результатом 45,9%. То есть 
при минимальной зарплате 
12 084 рубля (на руки) почти 
46% у бедных россиян ухо-
дит на основные продукты 
питания. К слову, в прошлом 
году аналогичные цифры 
равнялись 44,3% при мини-
мальной зарплате чистыми 
11 129 рублей.

И вот теперь нам обеща-
ют, что наши доходы выра-
стут на 2,5%. Мы только за. 
Но даже если требование 
президента будет реализо-
вано, а расходы продолжат 
расти и не только на про-
дукты (пока нет оснований 
думать иначе), все повыше-
ние сведется к нулю, если не 
к минусу.

- 2,5 процента - это то, что 
обычный гражданин в прин-
ципе не почувствует. Даже 

если все будет исполнено 
по-честному, для каждого и 
не на словах, большинство 
этого просто не ощутит, - 
считает зампред Комитета 
Госдумы по экономической 
политике Михаил Делягин.

Он отметил, что, говоря о 
необходимости поднять ре-
альные доходы населения на 
2,5%, глава государства ни-
чего не сказал об отдельных 
слоях населения, о решении 
социальных проблем, поэто-
му, по мнению экономиста, 
речь в данном случае идет 
об увеличении общих пока-
зателей. Для этого «доста-
точно, чтобы какой-нибудь 
условный олигарх получил 
какой-нибудь условный го-
сударственный контракт, то, 
что ему лично обломится с 
этого крупного контракта. 
Это, конечно, на 2,5 процен-
та не потянет, но если таких 
олигархов будет несколько, 
то вполне достаточно».

Напомним, в мае 2018-го 
российский лидер издал 
указ, требующий до 2024 
года снизить уровень бедно-
сти в России в два раза - до 
6-7%, на что зампредседа-
теля правительства Татьяна 
Голикова сообщила, что из 
всех задач, поставленных 
главой государства в май-
ских указах, эта является 
самой сложной. Как в воду 
глядела. По прогнозам Все-
мирного банка, сделавшего 
выводы на основе данных 
Росстата, к 2024 году уро-
вень бедности в России со-
кратится с нынешних 13,5% 
до 9,7%, а не до 6-7%. Что-
бы выйти на заявленный 
уровень, темпы экономиче-
ского роста страны долж-
ны подняться до 4%. Наш 
потенциал, по оценкам Все-
мирного банка, ограничи-
вается 1,5%, а по самым оп-
тимистическим прогнозам 
- 2,5%. До 4% не дотянем 
при всем желании…

Елена Казанцева

В рамках закона
Главным документом, кото-

рый определяет наши с вами 
действия в том случае, если 
возникли претензии к продав-
цу купленного нами товара, 
является Федеральный закон 
от 28.12.2008 № 294-ФЗ «О за-
щите прав юридических лиц и 
индивидуальных предприни-
мателей при осуществлении 
государственного контроля 
(надзора) и муниципального 
контроля».

Кому-то это покажется 
скучным, но нужно обладать, 
так сказать, всей информа-

цией для того, чтобы пони-
мать, как действует этот ме-
ханизм и что нужно сделать, 
чтобы он наконец заработал. 
Итак, согласно ст. 9 этого за-
кона, плановые проверки в 
торговых точках проводят-
ся не чаще, чем один раз в 
три года. План проверок ут-
верждается руководителем 
органа контроля (надзора), 
согласовывается с органами 
прокуратуры и размещается 
на сайте управления и на сай-
те прокуратуры. Как вы по-
нимаете, любой предприни-
матель может с этим планом 
ознакомиться и при необхо-
димости к этим проверкам 
подготовиться.

Основанием для проведе-
ния внеплановой проверки 
являются обращения и за-
явления граждан, индивиду-
альных предпринимателей, 
юридических лиц, информа-
ция от органов государствен-
ной власти, органов местного 
самоуправления, СМИ. Они 
проводятся, когда становится 
известно о фактах возникно-
вения угрозы или причинения 
вреда жизни, здоровью граж-
дан. Внеплановые проверки 
проводятся и при поступле-
нии обращений о нарушениях 
прав потребителей, но только 
в том случае, если они посту-
пают от граждан, права кото-
рых нарушены.

Защищаем свои права
Обратиться с жалобой 

можно в виде обычного 
письма, через почту, при не-
посредственном общении с 
начальником территориаль-
ного отдела во время лич-
ного приема или через сайт 
управления.

Для подачи обращения 
через сайт управления необ-
ходимо пройти регистрацию 
(указать свои паспортные 
данные), а потом изложить 
суть дела: когда, где, кем 
были нарушены ваши пра-
ва или если вы заметили от-

ступление от санитарного 
законодательства. Напри-
мер: 08.01.2022 в мага-
зине «Продукты» ООО 
«Ромашка» шла продажа 
продукции с истекшим 
сроком годности. А далее 
необходимо указать кон-
кретное название продукта, 
срок годности на этикетке и 
его производителя.

Если вам продали товар 
с истекшим сроком годно-
сти или испорченный, зна-
чит, ваши права нарушены. 
В связи с этим необходимо 
изложить свою претензию в 
книге жалоб и предложений 
магазина и по возможности 
ее сфотографировать. А по-
том написать на горячую 
линию производителя нека-
чественного товара и сохра-
нить свое обращение.

Если ваши законные тре-
бования по замене брако-
ванного товара магазин или 
предприниматель в добро-
вольном порядке удовлет-
ворять отказываются, нуж-
но обратиться в управление 
Роспотребнадзора или его 
территориальные отделы 
с жалобой на бездействие 
сотрудников магазина и 
производителя. Желатель-
но приложить фотографии 
своих записей в книге жа-
лоб и обращений или скрин 
своей переписки с произво-
дителем.

Ваше обращение будет 
рассмотрено в течение 30 
дней при условии, что не тре-
буется проведение длитель-
ных лабораторных или ин-
струментальных экспертиз. 
А специалисты Роспотреб-
надзора помогут вам напи-
сать претензию в адрес про-
изводителя, заявление в суд 
и предоставят юридическое 
сопровождение.

Лариса Прокофьева

Президент потребовал! 
Что получим?

Жалоба в 
Роспотребнадзор
Вряд ли найдется в нашей стране человек, который ни разу не 
чувствовал себя обманутым после приобретения тех или иных 
товара или услуги. Но мало кто знает, что в России есть очень 
серьезная государственная организация, которая стоит на страже 
интересов простого человека и всегда готова прийти на помощь. 
Роспотребнадзор обязан давать полный и аргументированный 
ответ на все жалобы и претензии граждан. 

ф р

й б

ст
за
м
зи
«Р
пр
ср
не
кр
сро
его

Е
с и
сти
чит
В

Основанием для проведения внеплановой проверки являет-ся: нарушение прав потребите-лей при условии, что заявитель уже обращался за защитой своих прав к юридическому лицу, индивидуальному пред-принимателю, однако такое об-ращение не было рассмотрено либо требования заявителя не были удовлетворены.
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Подготовила Елена Хакимова

Жизнь непредсказуема - мы можем 
погибнуть даже при обследовании.
Жизн
погибФатальная ошибка

Сейчас следователи пытаются установить виновных и 

обстоятельства смерти семи человек после проведения 

рядового диагностического обследования.

На данный момент из-

вестно, что 23 и 25 января 

в отделении лучевой диа-

гностики Городского кон-

сультативно-диагности-

ческого центра (ГКДЦ) 

№1 Санкт-Петербурга 

пациентам проводилось 

рентгенологическое 

обследование желудоч-

но-кишечного тракта с 

использованием бария, 

вот только вместо ре-

зультатов медицинского 

исследования родственни-

ки двух женщин в тот же 

день получили… справки 

о смерти своих близких. 

Третьей жертвой стал 

мужчина.
- Муж приехал домой 

около трех часов дня. 

Не знаю, как он смог до-

браться до дома, его ша-

тало. Он сразу лег, а через 

час началась рвота. Вы-

ходил белый порошок, 

настолько тяжелый, что 

оставался в сливе по-

сле того, как спускали 

воду, - рассказала супру-

га одного из погибших 

пациентов ГКДЦ №1 

Александра, экстренно 

госпитализированного с 

тяжелой формой пище-

вого отравления.

Через несколько дней 

пришла информация о 

смерти еще пяти чело-

век. Как и Александр, они 

скончались в реанимации 

от последствий сильней-

шей интоксикации орга-

низма.
- Бария сульфат для ме-

дицинского применения 

- нерастворимая соль. Из 

нее перед исследованием 

готовят бариевую смесь, - 

попытался объяснить си-

туацию рентгенолог, по-

просивший не называть 

его фамилию. - Она не 

самого приятного вкуса, 

хотя и не особо противная, 

а по консистенции напо-

минает кисель. Это важ-

ное контрастное средство 

для рентгеноскопии - оно 

хорошо обволакивает 

слизистую желудка и ки-

шечника, но при этом не 

всасывается в ткани. При 

обычной гастроскопии с 

помощью зонда складки, 

дефекты, новообразова-

ния не видны в желудоч-

но-кишечном тракте, а 

барий окрашивает их, и 

доктор видит четкую кар-

тину и проблемные зоны. 

После рентгеноконтраст-

ного исследования су-

спензия проходит через 

весь желудочно-кишеч-

ный тракт и полностью 

выводится. А вот техни-

ческая соль бария, кото-

рая используется в про-

мышленности, в отличие 

от медицинской, попав в 

организм, отравляет его. 

Возможно, в питерской 

поликлинике это и про-

изошло.
По словам доктора, 

«внешне обе соли по-

хожи, именно поэтому 

в техзадании на закупку 

должны быть прописа-

ны свойства препарата 

и назначение».

По заверению пред-

ставителя ООО «Нева 

Реактив», его компания 

поставляла в медцентр 

сернокислый барий, 

который, собственно, 

и заказывался и ко-

торый используется 

только в производ-

ственных целях. Если 

это так, значит, в тех-

задании была указана 

химическая формула 

без пояснения и опи-

сания того, как будет 

использоваться поро-

шок. В одном случае 

- это нетоксичное, не-

растворимое в воде 

и безопасное для че-

ловека вещество, а в 

другом - яд с токсич-

ными примесями.

ЛЕЧЕНИЕ
БОЛЕЗНИ

СТРАШНЕЕ

Научились жаловаться
Врач - героическая профессия, но в любой, даже самой героической профессии есть антигерои. Ведь медицинская шапочка - не нимб, белый халат - не ангельские крылья, а врачи - не боги, а люди, которые могут ошибаться.

За последние шесть лет число обра-щений в Следственный комитет в свя-зи с качеством оказания медпомощи выросло в три раза. В год поступает примерно 3 тысячи жалоб с просьба-ми привлечь врача к уголовной ответ-ственности либо в связи со смертью пациента, либо по другим печальным обстоятельствам.
Говорит ли это о том, что врачи чаще стали ошибаться?
- И да и нет. С одной стороны, в правовой сфере россияне стали более прокачанными, - сказала «МН» меди-цинский адвокат с 14-летней практи-кой Юлия Казанцева. - По случаям, связанным с врачебными ошибками, у нас было не очень принято обращать-ся в правоохранительные органы, но когда пошли публикации в СМИ и стало появляться больше информа-ции в интернете, число обращений возросло. С другой стороны, я отме-чаю, что ошибки врачей - не такая уж и редкость. Случаются они и из-за не-компетентности медиков, и в связи с несвоевременно оказанной помощью из-за неправильной логистики, а в по-следнее время еще и из-за выгорания медперсонала, связанного с нагрузка-ми. Люди работает на износ.

Не сбрасывайте со счетов и тот факт, что те, кто жалуется на врачей, зачастую сами не без греха - поздно обращаются со своими проблемами, не выполняют рекомендаций, а начи-тавшись интернета, поучают докто-ров, как и чем лечить свою болезнь. Считается, что все это в комплексе вынуждает людей поглядывать в сторону платной медицины. Воз-можно. Но только там работают те же врачи, и ошибок там не меньше, чем в государственном секторе здра-воохранения.
Подготовила Елена Хакимова

ч
ю 
и-
о-
о-
ие 
в 
о. 
й 

о-

а, 
о-
у 
у 

а-
а 

-
а 
я 
р 
, 
, 
-
я 
-
и 

а 

а врачи 

щ
з
в
п
м
ст
п
о

ст

пр
пр
ц
р

ко
св
на
ся
ко
ст
ци
во
ча
и 
ко
не
из
сл
ме
ми

фа
за
об
не
тав
ро
Сч
вы
сто
мо
же
че
воо

Барий, да не тот
По резонансному делу «о барии» сейчас задержаны двое 
- завотделением лучевой диагностики ГКДЦ №1 Елена 
Медведева и главврач этого центра Евгений Попов. А 
официальной версией гибели людей названы невнимательность 
сотрудников ГКДЦ №1 при закупке препарата для проведения 
рентгенографии и применение в процедуре обследования 
желудка некачественного сульфата бария.

Но главный вопрос, ко-
торый теперь волнует не 
только следователей: кто и 
в каких формулировках вы-
писывал техзадание на за-
купку бария? Хотя обычно 
это делает не главный врач, 
есть информация, что под 
документом стоит именно 
его подпись. Выходит, он 
подмахнул бумагу, не вни-
кая в детали, полностью 
доверяя подчиненным, и 
своим росчерком пера от-
правил на тот свет семь 
человек и еще порядка 13 
пациентам причинил вред 
здоровью различной степе-
ни тяжести.

В этой истории больше 
всего шокирует обыден-
ность произошедшего: че-
ловек приходит на неопас-
ную со всех точек зрения 
процедуру, а после нее не 
доживает до утра. Как та-
кое возможно в ХХI веке?! 
Инцидент вызывает и мно-
го других вопросов. Если 
препарат закупался для га-

стрографии, у него должно 
было быть регистрацион-
ное удостоверение, которое 
прикладывается на этапе 
подачи заявок при закупке 
и при приемке товара. Кто-
то решил, что это все не 
важно? Учил ли этот кто-то 
химию и знаком ли с фар-
мацевтикой?

Есть подозрение, что 
трагедия в ГКДЦ №1 - по-
следствия того, что сегодня 
полностью разрушена дей-
ствовавшая на протяжении 
многих десятилетий систе-
ма, в рамках которой все 
закупки для поликлиник и 
больниц делали опытные 
специалисты через государ-
ственный аптечный склад. 
Может, проблема в том, 
что в рамках уже набив-
шей оскомину оптимизации 
здравоохранения теперь 
этим процессом рулят «эф-
фективные менеджеры», 
для которых что промыш-
ленный, что медицинский 
сульфат бария - все едино?..
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Ангина привела в реанимацию
В Самаре молодой человек тоже стал жертвой врачебной 
ошибки и чуть было не отправился на тот свет после простейшей операции.

Дизайнер Олег Усков так устал от постоянных болей  в горле из-за хро-нической ангины, что ре-шился на тонзиллэктомию (удаление миндалин). В частной клинике ему по-обещали помочь решить эту болезненную проблему.- Мне вкололи двойную анестезию, я ничего не чув-ствовал, помню только, что врач во время операции сказал: «Ой!» - и на него из моего рта брызнула кровь, - говорит Олег.
Кровотечение остано-вили, сказали посидеть в коридоре, но через какое-то время кровь быстро заполнила рот пациента, и кровотечение не оста-навливалось. Позже выяс-нится, что врач повредил сосуды.

Ситуация оказалась критической, и Олега при-шлось на скорой везти в больницу. Там пытались сначала прижечь рану, за-тем накладывали зажимы и вату, но кровь продолжа-ла «хлестать водопадом». 

Дело дошло до опера-ционной, где Ускову под наркозом сделали надрез в зоне паха, через вену про-тянули в горло трубки и закупорили сосуд. Уже в палате рот больного снова начал заполняться кровью. Снова операция, аппарат ИВЛ и два дня пребывания в реанимации... Олег вы-жил. Сейчас он уже дома, но работать пока сил нет, а впереди длительное вос-становление.
Молодой человек пони-мает, что ни один врач не застрахован от ошибок, но последствия одной из них оказались для него почти фатальными. Он хочет, чтобы хирург и клиника понесли ответственность за то, что с ним произо-шло. Пока своей вины они не признают. Врач, прово-дивший операцию, уверен, что все сделал правильно, но готов вернуть пациенту заплаченные за операцию деньги. Кстати, со слов Олега, миндалины ему так и не удалили...
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Уважаемая Анна! Советуем 
вам сначала зарегистриро-
вать право собственности 
на квартиру и только после 

этого заниматься оформлением 
разрешительных документов на 
перепланировку и непосредствен-
но самой перепланировкой.

Порядок получения разрешения 
на перепланировку и переустрой-
ство жилого помещения определен 
в статье 26 ЖК РФ. Для проведения 
переустройства и (или) перепла-
нировки жилого помещения соб-
ственник предоставляет в местный 
орган архитектуры и градострои-
тельства, осуществляющий согла-
сование, следующие документы:

1) заявление о переустройстве и 
(или) перепланировке по утверж-
денной форме;

2) правоустанавливающие до-
кументы на переустраиваемое и 
(или) перепланируемое жилое по-
мещение (подлинники или засви-
детельствованные в нотариальном 
порядке копии);

3) подготовленный и оформлен-
ный в установленном порядке про-
ект переустройства и (или) пере-
планировки;

4) технический паспорт жилого 
помещения.

Срок рассмотрения заявле-
ния - не более 45 дней со дня его 
регистрации в уполномоченном 
органе. Людям, желающим пере-
устроить свое жилье в многоквар-
тирном доме, необходимо очень 
ответственно выполнять все тре-
бования и процедуры, предусмо-
тренные Жилищным кодексом и 
нормативными актами органов 
местного самоуправления. При 
самовольной перепланировке соб-
ственника обяжут вернуть поме-
щение в прежний вид и привлекут 
к административной ответствен-
ности по статье 7.21 КоАП РФ. 
В особо тяжелых случаях в Жи-
лищном кодексе предусмотрено 
изъятие жилья у собственника и 
продажа его с публичных торгов 
(ст. 29 ЖК РФ). 

 Хотим сделать 
перепланировку

«Мы молодая семья. Купили квартиру, получили ключи и, перед 
тем как въехать, хотим сделать небольшую перепланировку. Ка-
кие документы для этого нужны и сколько времени это займет?

     Анна Личугина, Московская область, г. Дмитров».?

!

Уважаемая Мария! Ваша се-
стра не права. Рассмотрим, 
как законодательно регули-
руются вопросы вступления 

в наследство. Согласно пункту 1 
статьи 1152 Гражданского кодекса 
РФ, для приобретения наследства 
наследник должен его принять. 
Срок принятия установлен  пун-
ктом 1 статьи 1154 ГК РФ - в тече-
ние шести месяцев со дня откры-
тия наследства.

Способы принятия наследства 
указаны в статье 1153 ГК РФ. Так, 
согласно пункту 1 данной статьи, 
принятие наследства осуществляет-
ся путем подачи соответствующего 
заявления нотариусу или уполно-
моченному лицу по месту открытия 
наследства. Однако в силу пункта 2 
статьи 1153 ГК РФ считается, что 
наследник принял наследство, если 
он совершил действия, свидетель-
ствующие о фактическом принятии 

наследства. В частности, если на-
следник: 

 вступил во владение или в 
управление наследственным имуще-
ством;

 принял меры по сохранению 
наследственного имущества, защите 
его от посягательств или притяза-
ний третьих лиц;

 произвел за свой счет расхо-
ды на содержание наследственного 
имущества; 

 оплатил за свой счет долги на-
следодателя или получил от третьих 
лиц причитавшиеся наследодателю 
денежные средства.

Таким образом, кроме подачи за-
явления нотариусу наследник счи-
тается принявшим наследство и в 
случае, если он вступил во владение 
или в управление наследственным 
имуществом. К такому основанию 
относится факт вашего прожива-
ния в квартире. Вторым основани-
ем будет являться то, что вы опла-
чивали коммунальные услуги, то 
есть за свой счет произвели расхо-
ды на содержание наследственного 
имущества.

Учитывая изложенное, вы нарав-
не с сестрой признаетесь принявшей 

наследство, несмотря на то, что не 
подавали соответствующее заяв-
ление нотариусу. Для оформления 
права собственности на вашу долю 
в квартире матери вам необходимо 
обратиться в суд по месту нахожде-
ния наследства с заявлением о при-
знании факта принятия наследства. 
Этот факт необходимо подтвердить. 
В качестве подтверждения можно 
предоставить паспорт с отметкой о 
постоянной регистрации по месту 
жительства в данной квартире, а 
если такой регистрации нет, то сви-
детельские показания о вашем фак-
тическом проживании по данному 
адресу. Зачтутся также документы, 
подтверждающие оплату жилищно-
коммунальных услуг за период по-
сле смерти матери, и любые иные 
документы, доказывающие, что вы 
пользовались данной квартирой на 
момент открытия наследства.

Получив на руки решение суда, вы 
можете обратиться в территориаль-
ный орган Росрееестра за оформ-
лением свидетельства о праве соб-
ственности на вашу долю. Какие-то 
жесткие сроки для обращения в суд 
и для дальнейшего оформления сви-
детельства не предусмотрены.

 Фактически наследница
«Уважаемая редакция! Семь месяцев назад умерла моя мама. По-
сле ее смерти осталась квартира. Наследниками являемся я и 
моя сестра. Я жила с мамой, а сестра с мужем отдельно в их 
собственной квартире. После смерти мамы я продолжала про-
живать в квартире и оплачивала коммунальные услуги. В уста-

новленный законом шестимесячный срок с заявлением о принятии 
наследства к нотариусу не обращалась, так как полагала, что если 
я проживаю в квартире, то половина все равно должна перейти ко 
мне в собственность. Сестра в указанный срок заявление нотариусу 
подала. Сейчас она говорит, что, поскольку я заявление нотариусу 
не подала, значит, пропустила срок вступления в наследство и, сле-
довательно, квартира должна перейти только в ее собственность. 
Права ли сестра?

     Мария Абрамова, г. Тамбов».
     

?

!

Уважаемая Нина! К сожале-
нию, вы и ваша мама стали 
жертвами довольно распро-
страненного заблуждения. 
Многие граждане, формиру-

ющие пенсионные накопления, по-
лагают, что могут воспользоваться 
ими по своему усмотрению. Некото-
рые обращаются за выплатой, даже 
не достигнув пенсионного возраста. 
Однако надо понимать, что сред-
ства пенсионных накоплений - это 
не банковские сбережения и они 
не являются собственностью граж-
данина. Ведь уплата обязательных 
взносов на накопительную пенсию 
производилась не из личных средств 
человека, а за счет работодателя, из 
фонда оплаты труда.

Из вашего письма можно сде-
лать вывод, что ваша мама не вно-
сила добровольные дополнитель-
ные взносы на накопительную 
пенсию в рамках программы госу-
дарственного софинансирования. 
Участники этой программы име-
ют право на срочную выплату пен-
сионных накоплений, однако срок 
не может быть меньше 10 лет. На-
сколько мы понимаем, это не ваш 
вариант.

Условия назначения единовре-
менной выплаты установлены в 
статье 4 Федерального закона от 
30 ноября 2011 года №360-ФЗ «О 
порядке финансирования выплат 
за счет средств пенсионных нако-
плений» (в ред. от 29.06.2015). Круг 
получателей строго ограничен. К 
ним относятся:

1. Лица, получающие страховую 
пенсию по инвалидности, по случаю 
потери кормильца, либо получатели 
пенсий по государственному пенси-
онному обеспечению, которые не 
приобрели права на страховую пен-
сию по старости в связи с отсутстви-
ем необходимого страхового стажа 
и недостаточной величиной инди-
видуального пенсионного коэффи-
циента. Им накопления выплачива-
ются в полной сумме по достижении 
общеустановленного пенсионного 
возраста (60 лет для мужчин и 55 - 
для женщин).

2. Граждане, которые приобре-
ли право на страховую пенсию по 
старости, но размер накопительной 
пенсии которых в случае ее назна-
чения составил бы 5 процентов и 
менее от размера страховой пенсии 
с учетом фиксированной выплаты. 
Как правило, к таким гражданам 
относятся мужчины 1953-1966 го-
дов рождения и женщины 1957-1966 
годов рождения, за которых ра-
ботодатель уплачивал страховые 
взносы на накопительную часть 
пенсии только с 2002 по 2004 год.

Вот, собственно, и весь пере-
чень. Если ваша мама не подпада-
ет ни под одну из этих категорий, 
едино временная выплата ей не 
положена. На наш взгляд, такой 
порядок не совсем справедлив, по-
скольку люди, участвующие в на-
копительной системе, рассчитыва-
ли на реальную прибавку к пенсии, 
пусть даже в течение ограничен-
ного срока.

!

     На вопросы отвечала Наталья Шабалдина, научный консультант

Отказали в выплате
«Уважаемая редакция! Моя мама когда-то разместила свою на-
копительную часть в негосударственном фонде. Недавно она 
оформила льготную пенсию за педагогический стаж и решила 
забрать накопления, около 180 тысяч рублей. Для этого она вер-
нула накопительную часть в государственный фонд и написала 

заявление о единовременной выплате. Но пришел отказ! Насколько 
я поняла, причина в том, что накопительная часть слишком боль-
шая. Маме назначили из этой части 630 рублей ежемесячно, в ито-
ге свои сбережения она получит лет через 20. Что делать? Деньги 
нужны сейчас! Как ей забрать накопления?

Нина Ушакова, г. Орел».
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Жилье - это порой един-
ственная материальная 
ценность, которой владеют 
пенсионеры. Подскочившие 
цены на квадратные метры 
не дают покоя мошенни-
кам. Ради отъема квартир у 
пожилых людей в ход идут 
любые методы: подделка 
подписей и документов, вы-
куп долей с последующим 
подселением семей гастар-
байтеров из Средней Азии, 
мошенничество с завеща-
ниями, а порой и просто яд 
в чай.

Подобных случаев по 
всей стране масса. В Баш-
кирии, например, в про-
шлом году была раскрыта 
банда черных риелторов, 
действовавшая по наводке 
агента местного похорон-
ного агентства «Век». Что-
бы продать квартиру умер-
шей 77-летней жительницы 
Уфы, мошенники подыска-
ли похожую на нее женщи-

ну, проникли в дом вместе 
с «покойницей» и сменили 
дверные замки. А потом, 
представившись законными 
владельцами жилья, офор-
мили у нотариуса доверен-
ность на совершение сдел-
ки и продали квартиру за 
2,7 млн рублей, пока не при-
ехали законные наследники 
умершей пенсионерки.

В Севастополе банду по 
«честному отъему квартир» 
сколотили двое полицей-
ских, а потом привлекли 
еще четверых местных по-
дельников. «Стражи поряд-
ка» собирали информацию 
об одиноких людях, кото-
рые из-за пожилого возрас-
та или психического рас-
стройства не могли понять, 
что их хотят лишить жилья. 
Остальные участники бан-
ды черных риелторов вво-
дили жертв в заблуждение, 
чтобы получить доверен-
ность. После этого мошен-

ники продавали собствен-
ность обманутых людей. В 
Севастополе банде удалось 
продать квартиры двух 
мужчин, 57 и 84 лет, стра-
давших ментальными рас-
стройствами.

В Тверской области уго-
ловное дело о крупной бан-
де черных риелторов нача-
ло раскручиваться, когда в 
реке Нерли Калязинского 
района нашли тело пожи-
лой женщины со следами 
насильственной смерти. 
Проверка показала, что 
старушка владела двумя 
квартирами в Ярославле, а 
за некоторое время до гибе-
ли передала их третьим ли-
цам. Мошенники действова-
ли сразу в двух регионах: в 
Тверской и Ярославской об-
ластях. Следствие по этому 
делу еще продолжается.

А в Москве недавно глава 
МВД России Владимир Ко-
локольцев на заседании ито-

говой коллегии ведомства 
рассказал о близящемся к 
завершению расследовании 
дела банды черных риелто-
ров, которые обманом от-
нимали жилье у одиноких 
пенсионеров в столице.

«Задокументировано 10 
эпизодов. Предваритель-
ный ущерб составил 77 мил-
лионов рублей», - сообщил 
Владимир Колокольцев.

В этническую банду 
охотников за квартирами 
одиноких стариков входили 
не менее восьми человек. 
Сейчас они задержаны и 
дают показания. Удалось 
задержать и главаря банды, 
ранее судимого за похожие 
преступления.

По данным МВД, схема 
обмана одиноких москви-
чей была основана на не-
законном использовании 
паспортных данных пенси-
онеров и образцов их под-
писей. Пока следователи не 
раскрывают подробностей, 
как именно преступники 
смогли завладеть данными 
паспортов и образцами по-
черка жертв.

Черные риелторы в Мо-
скве оформляли фальши-
вые доверенности от лица 
одиноких пенсионеров на 
заключение сделок купли-
продажи квартир. Зареги-
стрировав сделку на одного 
из участников банды, они 
сразу же перепродавали 
квартиру другому подель-
нику из своих. «Тот, в свою 
очередь, продавал квартиру 
другому участнику крими-
нальной схемы, который 
для ее приобретения брал 
ипотечный кредит. Таким 
образом, конечный покупа-
тель считался добросовест-

ным приобретателем и, не 
выплачивая процентов по 
кредиту, присваивал деньги 
банков», - сообщили в МВД.

По такой схеме мошен-
ники продали как минимум 
восемь квартир в Москве 
и успели взять в банках два 
ипотечных кредита на сум-
му 15 млн рублей до того, 
как банду схватила полиция. 
Сейчас семеро обвиняемых 
помещены в СИЗО, а одна 
из мошенниц, заключившая 
сделку со следствием и дав-
шая согласие на сотрудниче-
ство с силовиками, отпуще-
на под подписку о невыезде.

В ходе обысков у участ-
ников банды черных риел-
торов обнаружены и изъ-
яты компьютеры, сканеры, 
поддельные нотариальные 
доверенности, поддельные 
договоры купли-продажи 
квартир, поддельные пе-
чати и штампы государ-
ственных регистрационных 
органов. Также проведены 
14 выемок документов в 
Управлении Росреестра по 
Москве, почерковедческие, 
технико-криминалистиче-
ские, товароведческие су-
дебные экспертизы, допро-
шены 76 свидетелей. Для 
обеспечения исков потер-
певших стариков аресто-
ваны теперь уже квартиры 
самих мошенников.

Ожидается, что участ-
ники столичной банды 
охотников за жильем пен-
сионеров сядут на скамью 
подсудимых уже в марте 
этого года. Если их вину до-
кажут, им грозит до десяти 
лет заключения со штра-
фом до миллиона рублей.

Ольга Поплавская

Несколько недель вся по-
лиция Евпатории занималась 
поисками вандалов, осквер-
нивших бюст Сергея Кирова 
в сквере города-курорта. Это 
было не просто надругатель-
ство над монументом совет-
ской эпохи, тут есть и вполне 
современный подтекст. Нака-
нуне празднования на Укра-
ине очередной годовщины 
Евромайдана неизвестные 
привязали к голове Кирова 
автомобильную шину и по-
пытались ее поджечь. И к 
тому же измалевали бюст и 
постамент нацистской сим-
воликой - рунами дивизии СС 
«Галиция».

Расположенный за мор-
ским портом сквер имени 
Кирова долгие годы был за-
брошенным. Но недавно на 
федеральные деньги его ре-
конструировали: установили 
новое освещение, скамейки, 
отремонтировали мостовые. 
На аллеях работает видео-
наблюдение, что и помогло 
полиции быстро вычислить 
троицу 17-18-летних парней, 
устроивших ночную провока-
цию.

- Мы с друзьями шли в парк, 
по пути нашли колесо с ве-
ревкой... О том, что сделали, 
жалеем. Больше так не будем, 
- лепечут юные мерзавцы.

Уголовное дело возбужде-
но по ч. 1 ст. 214 УК РФ «Ван-
дализм» - порча обществен-
ного имущества. Все идет к 
тому, что молодые люди отде-
лаются штрафом до 40 тысяч 
рублей.

А вот городок Саки - зна-
менитая здравница на евпато-
рийском побережье. За минув-
ший год неизвестные дважды 
покушались на мемориал с 
Вечным огнем: рушили обли-
цовку, жгли венки. До сих пор 
не найдены те, кто осквернил 
памятники советским летчи-
кам. Разбили плиту братской 
могилы пилотов Великой 

Оте чественной, свастикой 
разрисовали постамент.

Печальный случай произо-
шел и у руин 35-й береговой ба-
тареи Севастополя. 18-летняя 
жительница города русских 
моряков припарковала свой 
BMW прямо на мемориальном 
доте. Вроде как не заметила, 
что на бетоне изображены 
георгиевская лента и красная 
звезда. Фото с инцидентом в 
соцсетях вызвало шквал воз-
мущенных откликов.

Еще одна история. Штра-
фом 5 тысяч рублей закончи-
лось рассмотрение скандаль-
ной апелляции в Ленинском 

райсуде Севастополя. Так 
наказаны трое местных под-
ростков, прикуривших от 
Вечного огня. Они с хохотом 
снимали происходившее на 
телефон, затем выложили ви-
део в инстаграм.

Большой резонанс получи-
ло ЧП в Ялте, где был взор-
ван новый общественный 
туалет в Пионерском парке. 
Глава города Янина Павлен-
ко выложила в социальных 
сетях фото разгромленного 
туалета с вопросом: неужели 
кому-то это нравится? Видео-
камеры зафиксировали лю-
бителей такого рода зрелищ. 

Вот несколько тинейджеров 
подъезжают к туалету на са-
мокатах, один с пакетом захо-
дит внутрь. Через несколько 
мгновений дети убегают, а 
потом - взрыв. МВД уже со-
общило, что «герой-подрыв-
ник» - восьмиклассник ялтин-
ской школы. Тот объясняет: 
им, дескать, стало интересно, 
что будет, если в унитаз бро-
сить петарду. И заключение 
правоохранителей: паренек в 
содеянном раскаялся и при-
знал свою вину. Однако раз-
рушения были настолько 
сильными, что знающие люди 
говорят совсем не о петарде - 
тут явно было самодельное 
взрывное устройство, за что в 
УК РФ предусмотрена статья 
с серьезным наказанием.

Все эти «шалости» демон-
стрируют крайне низкий 
уровень развития нашей мо-
лодежи и практически пол-
ное равнодушие к истории и 
культуре своего народа. При-
чем это происходит, можно 
сказать, на передовой, в Кры-
му, через восемь лет после 
Крымской весны. По-моему, 
уже давно пришло время на-
конец достаточно вразуми-
тельно и жестко объяснить 
молодым людям, что такое 
хорошо и что такое плохо.

Андрей Князев

У СТАРИКОВ 
ОТНИМАЮТ 
КВАРТИРЫ
В Москве задержали банду черных риелторов,
охотившихся  за квартирами одиноких 
пенсионеров.

ВАНДАЛЫ 
ПО ПРИЗВАНИЮ

На фоне спецоперации российских войск
поведение некоторых представителей крымской 
молодежи выглядит не просто оскорбительно для 
страны, но даже преступно. 
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Минэнерго разработало проект постановления 
правительства, согласно которому присоединение 
частных домов к электросетям может подорожать 
в 150 раз. Ведомство оправдывается, что это пока 
предварительная оценка, и обещает общественное 
обсуждение.

Граждане возликовали, 
когда чиновники наконец 
объявили, что пора подклю-
чить частный сектор к газу 
бесплатно, а не по грабитель-
ским ценам. Но, как оказа-
лось, радоваться рано. В один 
карман насыпали - из другого 
заберут.

Эта новость наверняка не 
очень обрадует владельцев 
частных домов. Сейчас сто-
имость технического под-
ключения к электросетям с 
максимальной мощностью 
потребления до 15 кВт со-
ставляет 550 рублей. А с ны-
нешнего года, если проект 
Министерства энергетики 
будет утвержден правитель-
ством, стоимость этого «про-
цесса» взлетит до 75 тысяч 
рублей - удорожание почти в 
150 раз.

Логика Министерства 
энергетики такова, что при 
подключении к электриче-

ству объектов с мощностью 
до 150 кВт в расчет стоимости 
этой услуги не включаются 
затраты сетевых компаний 
на создание всей электро-
сетевой инфраструктуры. 
Как правило, часть этих за-
трат закладывается в сами 
тарифы на электроэнергию. 
Но все же удается компен-
сировать не все затраты. По 
подсчетам Мин энерго, с 2009 
года накопилось уже 54,7 
млрд рублей таких «лишних» 
расходов. Если тарифы на 
электроэнергию и дальше 
будут расти, то неоплачен-
ные затраты на поддержку 
и развитие инфраструктуры 
могут составить до 10 млрд 
рублей ежегодно. А льгот-
ников компании за 2009-2019 
годы подключили уже на 
166 млрд рублей. Вот в ве-
домстве и решили, что пора 
переложить эти расходы на 
плечи населения.

Но ведь и сейчас, что-
бы подсоединить дом к 
электричеству, люди пла-
тят немало - за проведение 
провода, монтаж щитка, за-
земление плюс сами мате-
риалы. Но теперь придется 
платить больше и за мощ-
ность, и за сам факт подклю-
чения. Примерно по 5 тысяч 
рублей за 1 киловатт.

Причем это еще «недо-
рогой» вариант. Как объ-
ясняют энергетики, такой 
тариф будет применен, если 
подключается только один 
кабель, а расстояние до гра-
ниц участка составляет ме-
нее 300 метров в городе и 500 
- за городом. Впрочем, будут 
предусмотрены льготы. Ве-

тераны, пенсионеры, много-
детные семьи будут платить 
за подключение по 1000 ру-
блей за 1 кВт.

Как справятся люди с еще 
одной финансовой нагруз-
кой, предсказать несложно. 
Население и так считает по-
следние копейки и увязло в 
кредитах. Неудивительно, 
если граждане будут пы-
таться подключаться неле-
гально и вообще скручивать 
счетчики.

Если правительство одо-
брит проект Минэнерго, то 
новые правила начнут дей-
ствовать с 1 июля 2022 года. 
В плату за присоединение 
сначала заложат половину 
затрат компаний, а с января 

2023 года подключение бу-
дет полностью покрывать 
расходы электрокомпаний.

Бизнеса это тоже коснет-
ся. Раньше малый и средний 
бизнес имел льготы при под-
ключении с мощностью до 
150 кВт, теперь их уже не 
будет. А с 1 января 2024 года 
энергетики начнут включать 
в цену техприсоединения 
оборудования мощностью 
свыше 150 кВт еще и так на-
зываемую инвестиционную 
составляющую.

Эти новости серьезно взбу-
доражили сельских жите-
лей, владельцев загородных 
домов и малый бизнес. Ми-
нистр энергетики Николай 
Шульгинов уже попытался 
объяснить позицию ведом-
ства. По словам министра, 
это пока только «предвари-
тельная оценка». Предстоит 
общественное обсуждение 
нововведения. «Говорить о 
том, что решение принято, 
преждевременно», - заявил 
Шульгинов.

В свою очередь, глава 
«Опоры России» Александр 
Калинин заявил журнали-
стам, что в случае отмены 
льгот дополнительные рас-
ходы населения дойдут до 
10 млрд рублей. Возможно, 
частично подключение будут 
субсидировать из региональ-
ных бюджетов, но это пока 
еще вилами на воде писано: 
у регионов не так много соб-
ственных средств…

Марина Лепина
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Без них не обойтись

Честно говоря, мало кто 
знает, какие именно обязанно-
сти выполняют социальные 
работники. Однако если они 
перестанут делать свою рабо-
ту, то это сразу станет заметно.

Мне довелось общаться со 
многими сотрудниками Став-
ропольского и Шпаковского 
центров социального обслу-
живания населения. Извест-
но, что зарплаты этой кате-
гории бюджетников должны 
были расти во время выпол-
нения майских указов пре-
зидента от 2012 года. Однако 
последние новости говорят 
о том, что Минтруд немного 
сманипулировал указаниями 
президента от 2012 года, в 
результате чего был введен 
новый профстандарт для со-
циальных работников. 

К чему это привело
Получилось так, что эта 

категория бюджетников не 
попала под указы, поэтому 
заработные платы остались 
прежними. Более того, возник 
ряд новых проблем, главная 
из которых состоит в том, что 
число социальных работни-
ков сократилось больше чем 
на 15% от запланированного 
показателя оптимизационной 
деятельности, что зафикси-
ровано в дорожных картах. И 
эта информация подтвержде-
на депутатами Госдумы.

О каком профстандарте 
идет речь? О том самом, в ко-
тором социальные работники 
стали называться работника-
ми «бюро бытовых услуг», а 
также «специалистами по со-
циальной работе». Появились 
новые профессии - помощни-
ки воспитателей, инвалидов и 
так далее, что вывело, по сути, 
соцработников из-под юрис-
дикции указов президента 
по повышению заработных 
плат бюджетникам.

Будет ли сокращение шта-
та соцработников в 2022 году? 
Скорее всего, нет. В этой 
сфере деятельности очень 
большая текучка кадров. И 
за последние несколько лет 
число социальных работни-
ков резко снизилось: тяжелый 
труд, негативная психологи-
ческая нагрузка и невысокая 
заработная плата. Сегодня 
один работник социальной 
службы обслуживает порядка 
восьми подопечных. Это за-
нимает огромное количество 
времени, и выполнять подоб-
ные обязанности за мизерный 
оклад никто не хочет. Если не 
повышать престиж этой про-
фессии и не улучшать ее усло-
вия, то в недалеком будущем 
она может просто исчезнуть.

Выход из ситуации
Российские власти обеспо-

коены этой проблемой и пы-
таются найти решение. Хотя, 
по сути, этот выход лежит 
на поверхности - увеличить 
бюджетное финансирование. 
Однако чиновники пошли 
другим путем - острую про-
блему они решили за счет 

немощных - инвалидов и лиц 
преклонного возраста (тех, 
кому за 80).

В подтверждение своих вы-
водов приведу конкретный 
пример. Близкий мне чело-
век Антонина Николаевна, 
93 лет, инвалид I группы, во-
лею судьбы пережившая всех 
близких, попала в ситуацию 
полной зависимости от сто-
роннего ухода. Она пережила 
голодные времена 30-х годов, 
оккупацию во время Великой 
Отечественной, послевоен-
ный тяжелый труд и стабиль-
ную жизнь в советское время. 
Рано похоронила мужа (в 1982 
году), воевавшего в составе 
9-й гвардейской истребитель-
ной авиадивизии под коман-
дованием трижды Героя Со-
ветского Союза Александра 
Покрышкина, о чем любит 
похвастаться: «О моем муже 
даже в книге «Жизнь - вечный 
взлет» прописано!»

Пожилая женщина живет 
в двухкомнатной квартире, 
перебираться в дом престаре-
лых категорически не желает. 
Основной уход за ней осущест-
вляет старший сын, инвалид 
II группы. Близко проживаю-
щие родственники заняты сво-
ими проблемами и объективно 
не могут оказать бабе Тоне не-
обходимую помощь.

В сентябре 2021 года Ан-
тонина Николаевна обрати-
лась за помощью в Центр 
социального обслуживания 
граждан пожилого возраста 
и инвалидов Ставропольско-
го края. Был составлен дого-
вор, определены 7 видов услуг 
(приготовление пищи, уборка 

жилого помещения, полное 
купание в постели, смена на-
тельного и постельного белья, 
покупка за счет бабули и до-
ставка продуктов питания, а 
также чистка ванны и ракови-
ны). К этим работам был при-
менен нормативный тариф 
финансирования социальных 
услуг и имелась договорен-
ность о посещении соцработ-
ником Антонины Николаев-
ны два раза в неделю не более 
одного часа в 
день.

В общем, из 
своей пенсии 
баба Тоня пла-
тила центру за 
8-часовые услу-
ги соцработника 
864 рубля в ме-
сяц до 1 января 
2022 года, когда 
переехала жить 
в город Михай-
ловск, поближе 
к правнукам.

Неоднократные обра-
щения за помощью в Шпа-
ковский центр социального 
обслуживания увенчались 
решением вопроса только по-
сле вмешательства одного из 
заместителей министра труда 
и социальной защиты Став-
ропольского края. Сотруд-
ники соцслужбы провели но-
вое обследование состояния 
бабули, согласовали набор 
услуг (они уменьшились на 
две позиции). Согласно вве-
денному тарифу, с этого года 
Антонина Николаевна обяза-
на платить за 8-часовые соц-
услуги порядка 2000 рублей в 
месяц.

Как вам такое, читатель? 
Власть нам внушила, что ин-
фляция в 2021 году составила 
8,39%. Пенсию подняли на 
8,6%. А тарифы на основные 
обязательные социальные 
услуги с января 2022 года 
министерство труда Ставро-
польского края увеличило в 
среднем на 130%.

В принципе, ни Антонина 
Николаевна, ни автор этой 
статьи не против повышения 

основных тарифов на соцус-
луги, если полученная при-
быль будет направлена на 
повышение заработной пла-
ты социальным работникам, 
непосредственным помощ-
никам немощных. Но вряд ли 
это произойдет. Чиновничьи 
штаты ведомства раздуты 
и требуют дополнительных 
вливаний.

В договорных отношениях 
социальной службы с инва-
лидами и немощными при-
меняются также тарифы на 
дополнительные социальные 
услуги за плату. Когда автор 
статьи с ними ознакомился, то 
был ошарашен. Судите сами: 

мытье 1 кв. метра пола - 33,0 
руб ля, мытье 1 погонного ме-
тра отопительных батарей - 
55,0 рубля. Интересно, какой 
умник такие тарифы разра-
ботал, с какого потолка взял 
и какой «грамотный» руково-
дитель их согласовал и утвер-
дил?!

В соответствии с действу-
ющими едиными норма-
ми трудовых затрат норма 
уборки помещений на одну 
уборщицу на 1 «квадрат» ра-
бочего пространства должна 
составлять 42 секунды при 
выполнении влажной убор-
ки с применением моющих 
растворов. В санитарных по-
мещениях допускается нор-
матив 82 секунды за влажную 
уборку 1 кв. метра поверхно-
сти.

Тот же минтруд, да и мин-
здрав Ставропольского края 
уборщицам больниц, реабили-
тационных центров, краевого 
геронтологического центра 
применяют тариф за мытье 
1 кв. метра пола не более 2,5 
рубля. Налицо умышленное 
завышение тарифа в 13 раз.

Почему так 
происходит?

Большинство нуждающих-
ся в социальных услугах - это 
лица преклонного возраста. 
В советские времена они за-
работали просторные квар-
тиры, а сегодня получают по-
вышенную пенсию, становясь 
таким образом хорошим объ-
ектом для отъема денег.

Соцслужба, предоставив 
обязательные услуги за уме-
ренную плату, предложит 
такому «клиенту» дополни-
тельные услуги. Например, 
сделать влажную уборку во 
второй комнате, в зале. Не-
мощный согласится, ему 
хочется, чтобы везде было 
чисто, без пыли, без грязи, а 
в конце месяца выложит кру-
гленькую сумму за допуслуги. 

Одна уборка зала 
обойдется инва-
лиду в среднем в 
1000 рублей, со-
ответственно, в 
месяц - в 4000 ру-
блей.

Автор статьи 
поинтересовался 
у одного из ру-
ководителей ми-
нистерства труда 
и соцзащиты на-
селения Ставро-
польского края: 

почему такие тарифы за до-
полнительные социальные 
услуги? Ответ гласил: тариф 
учитывает время в пути соц-
работника к подопечному.

Я не буду приводить при-
меры о жизни инвалидов и 
стариков в развитых стра-
нах. Зависть плохое чувство. 
На вопрос, что делать, от-
вечаю: рассмотреть возмож-
ность упразднения всех ми-
нистерств труда и соцзащиты 
населения РФ с распределе-
нием освободившихся бюд-
жетных средств среди нужда-
ющихся.

Александр Горшенин, 
г. Ставрополь
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СОЦНАПАДЕНИЕ?

Система социальной защиты в России переживает не лучшие времена. Это 
ведь целая армия людей - более 630 тысяч человек, - которые обязаны помо-
гать 26 миллионам граждан, уже не способных, по сути, жить самостоятель-
но. Вот только  современное милосердие все больше превращается в услугу, 
за которую старики должны платить.

Чтобы получить помощь социального работника, 
нужно направить заявление в центр социально-
го обслуживания своего муниципалитета. Это 
можно сделать лично, попросить помочь кого-то 
из родственников или вызвать представителя 
центра на дом для оформления всех бумаг. Если 
у вас возникли вопросы, представитель соци-
альных служб обязан проконсультировать вас о 
том, как получить социальную помощь.
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Владимир Познер через 
два месяца отметит 

свое (шутка сказать!) 
88-летие. Однако на по-

кой отнюдь не собирает-
ся. Планов по-прежнему 

громадье. А недавно 
знаменитый тележурна-

лист снял свой очеред-
ной фильм. Что удиви-

тельно - о России...

- Владимир Владимиро-
вич, насколько помню, вы 
собирались отправиться 
по Волге и посетить во-
семь поволжских городов. 
Удалось осуществить за-
думанное?

- Да, недавно закончили 
съемки. Мы выбрали во-
семь городов для восьми се-
рий: плыли на теплоходе, за-
ходили в эти города. Сверху 
вниз и потом обратно. Что 
из этого получится, я, честно 
говоря, не знаю. Это очень 
трудно. Одно дело - когда, 
скажем, Познер и Ургант 
рассказывают российской 
публике о том, каковы 
французы и испанцы. Дру-
гое - когда Познер и Ургант 
рассказывают русским о 
том, какие они. Это может 
вызвать сопротивление. Во 
всяком случае, мне было 
страшно интересно. Рабочее 
название фильма - «В поис-
ках русского характера». 
И я пытался этот характер 
определить. Об этом много 
написано разными филосо-
фами - и отечественными, и 
зарубежными. Я взвалил на 
себя тяжелую ношу и совер-

шенно не знаю, что из этого 
получится.

- Восемь городов. Как 
вы их выбирали?

- Ну, например, нам ну-
жен был совсем маленький 
город - такой, как Городец. 
Или небольшой - Костро-
ма и так далее. Просто так 
сложилось, что мы выбра-
ли именно эти города. Одни 
вызывали восхищение, 
другие - чувство глубокого 
разочарования. Это зависит 
в значительной степени от 
городского руководства, от 
того, какой там дух. 

- У вас много было филь-
мов о разных странах. 
Скажите, а вы путеше-
ствуете не по работе, а 
просто так?

- Конечно. Например, я не-
однократно путешествовал в 
Африку, мне очень туда хо-
телось и было интересно. Я 
забирался на гору Килиман-
джаро, на сафари был. Был 
в Японии, в Иране... Я очень 
люблю путешествовать. И 

когда это удается, то проис-
ходит колоссальное обога-
щение. Ты видишь незнако-
мый для себя новый мир.

- А какие фильмы вам 
нравится смотреть?

- Я люблю все фильмы 
Феллини, просто обожаю. 
Вообще я киноман, я лю-
блю много фильмов.

- Но любимый есть?
- Фильм «Пролетая над 

гнездом кукушки» изменил 
мою жизнь. И он стоит для 
меня отдельно. Сказать, что 
это самый любимый... Нет, 
он самый важный.

- Как он изменил вашу 
жизнь?

- В этой картине Джек 
Николсон играет человека, 
который попал в психуш-
ку за свой буйный нрав и 
пытается расшевелить па-
циентов вполне, в общем-
то, здоровых. В ключевой 
сцене он спорит с ними о 
том, что оторвет от пола 
тяжелейший умывальник. 
Вот он пытается оторвать, 

но сил не хватает. Он вы-
прямляется, поворачивается 
и медленно уходит. Затем 
останавливается и говорит: 
«Я хотя бы попытался». И 
я тогда, впервые посмотрев 
этот фильм, вдруг понял: в 
этом и есть смысл жизни. 
Надо обязательно, во что 
бы то ни стало попытаться!

- Сейчас, во время рас-
цвета соцсетей и блогеров, 
есть еще журналистика? 
Или она уже закончила 
свое существование?

- Конечно, есть. Хотя со-
временная журналистика 
существует сейчас в очень 
неприглядном виде. Пото-
му что у нас журналистика 
сводится к тому, что либо за, 
либо против. А журналисти-
ка должна давать информа-
цию зрителю или читателю: 
посмотрите вот это, это и 
это и сами решайте, что вам 
кажется правильным. Вот 
такой журналистики у нас 
почти нет.

- Сегодня многие гово-
рят о патриотизме. Что 
такое, на ваш взгляд, па-
триотизм?

- Любить свою страну. 
Очень все просто. Только 
одни люди считают, что лю-
бовь должна выражаться 
одним определенным обра-
зом, а другие - что иначе. Я 
всегда для примера говорю: 
«Скажите, а Михаил Юрь-
евич Лермонтов любил 
свою страну?» - «Да!» И ни-
кто с этим не спорит. Тем не 
менее он написал:
Прощай, немытая Россия,
Страна рабов, страна 

господ,
И вы, мундиры голубые,
И ты, им преданный народ.

Многие бы сказали, что 
это непатриотично. Многие 
считают, что патриотизм - 
это просто махать флагом 
и ни в коем случае не кри-
тиковать. А я считаю, на-
оборот. Потому что патриот 
глубоко переживает за то, 
что не в порядке, за то, что 
плохо в стране. В этом для 
меня прежде всего заключа-
ется патриотизм.

Яна Невская

В среде телевизионных коммен-
таторов еще в советские времена 
бытовала шутка - перифраз из-
вестной пословицы: «Слово не во-
робей, поймают - вылетишь». Но, 
несмотря на это, они временами в 
прямом эфире допускали колос-
сальные ляпы. Говорят, великого 
Николая Озерова на несколько 
месяцев отстранили после того, 
как однажды в пылу самой первой 
схватки наших хоккеистов с «хва-
леными канадскими профессио-
налами» он воскликнул: «Гол! Нет, 
- последовало площадное слово на 
букву «б» - штанга!»

Комментаторы, бывает, лепят 
такое, что хоть стой, хоть падай. 
Многие смешные оговорки стано-
вятся легендарными и передаются 
из уст в уста: «Болельщики «Ла-
цио» расположились за воротами. 
Вы их без труда узнаете, они го-
лубые». Или: «Хули Лопес бьет?! 
Хули Лопес - это имя и фамилия».

Смешные, забавные или нецен-
зурные оговорки во время транс-
ляции недавно прошедшей зимней 
Олимпиады тоже были. Например, 
«русский американец» сноубордист 
Вик Уайлд выругался (по-русски) в 
прямом эфире, фигуристка Анаста-
сия Мишина на общем интервью 
высказалась в самых простых вы-
ражениях, что «ничего не поняла», 
а комментатор Владимир Стогни-
енко назвал шайбу - мячом.

Однако это - миленькие цве-
точки. Общее озверение и непро-
фессионализм стали обычными 
в нашем телевизоре, достаточно 
посмотреть шоу Соловьева или 
«Международную пилораму». Они 
же, увы, достигли и спорта. И что 
характерно, после перлов в эфи-
ре никто ниоткуда не вылетает. 
Комментаторы продолжают не-
сти свою чушь, может, потому, что 
чушь эта находится в общем тренде 
и общем русле: мы, дескать, самые 
великие, а кругом по периметру на-
ших границ - ущербные враги.

Например, комментатор фигур-
ного катания свысока нахваливает 
костюм чернокожей спортсменки, 
а его коллега при этом подхва-
тывает: «Подлецу - все к лицу». 
Но всех превзошел Денис Казан-
ский, который, расстроенный про-
игрышем российской хоккейной 
команды, сказал о наших сопер-
никах: «Финны забрали золото в 
свои потные хищные лапки».

В сериале «Утреннее шоу», по-
священном будням американской 
телесети, одного из героев, веду-
щего прогноза погоды, отстраняют 
от эфира за то, что он, рассказывая 
про День сурка, допускает нелов-
кую шутку, которая гипотетически 
может оскорбить коренное на-
селение США. Тогда подумалось: 
«Слишком уж широко шагает по 
Америке толерантность».

Однако согласимся: толерант-
ность в эфире, или постоянная 
оглядка, не обидит ли кого твое 
высказывание, намного лучше, 
чем безоглядное хамство.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Поймают - 
вылетишь

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в со-
авторстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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   Владимир Познер:
« Патриотизм - 

это не просто
махать флагом»

У актрисы Ольги Ломоносовой и режиссера Павла Сафонова трое 
детей. Но Ольга не хотела бы, чтобы наследники пошли по ее сто-
пам и стали актерами - слишком уж непростая профессия...

Это ведь только со сто-
роны кажется, что актер-
ство - это поклонники, ту-
совки, цветы и автографы. 
Но когда видишь этот мир 
изнутри, понимаешь, что 
все далеко не так.

- Я знаю эту профессию, 
все ее подводные камни, 
знаю, чем она грозит и на-
сколько это тяжело, - гово-
рит Ломоносова.

По мнению Ольги, в ак-
терской среде сильна за-
висть, успеха можно ждать 

годами, а расплатой за него 
может стать неудачная лич-
ная жизнь.

Однако 15-летнюю 
Варю, дочь актрисы, предо-
стережения матери не оста-
новили - девочка пошла 
учиться в хореографиче-
ское училище.

- Варя сама себе выбра-
ла профессию, хотя я была 
против, - призналась Ломо-
носова. - Я ведь сама - быв-
шая балерина и проходила 
этот тернистый путь.

Мать Ломоносовой, 
кстати, мечтала стать бале-
риной, но воплотила свою 
мечту только в дочери. В 
1988 году Ольга поступила 
в Киевское хореографиче-
ское училище. Потом уеха-
ла в Москву и стала артист-
кой балета в Музыкальном 
театре им. Станиславского 
и Немировича-Данченко. 
Далее оказалась востребо-
ванной как драматическая 
актриса. Правда, как выяс-
нилось, собственные дети 

не слишком интересуются 
ее работой.

- Они театр не любят, на 
спектакли их не загнать, - 
сожалеет Ольга.

Хотя Ломоносовой и хо-
телось бы, чтобы наслед-
ники, например, увидели 
спектакли «Фантастиче-
ская Кармен» или «Ибсен. 
Recycle», которые она пред-
ставила на Зимнем фести-
вале искусств в Сочи.

Федор Григорьев

Ломоносову 
не слушаются дети
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Эмир Кустурица долго не 
раздумывал. На предложе-
ние Сергея Шойгу он сразу 
ответил положительно, за-
явив, что его многое связы-
вает с Россией. И раз уж те-
перь ему придется работать в 
нашей стране, то и от россий-
ского гражданства он бы не 
отказался. Хотя заметил, что 
«это будет позже». А пока 
режиссер увлеченно обду-
мывает профессиональные 
перспективы, открывшиеся 
перед ним:

- Сцена Театра Российской 
армии имеет великую исто-
рию и традиции. В творче-
ских планах на новом посту 
- перенести сюжеты извест-
ных фильмов в спектакли, 
например «Летят журавли», 
«Жизнь как чудо» и других.

Неудивительно, что Ку-
стурица решил подружить 
кино и театр, ведь сам он 
прежде всего кинематогра-
фист. И весьма заслуженный: 
в арсенале множество наград 
крупнейших европейских ки-
нофестивалей, включая две 
«Золотые пальмовые ветви», 
полученные в Каннах. Особо 
значимые работы режиссе-

ра - «Андерграунд», «Черная 
кошка, белый кот», «Время 
цыган».

- Кустурица - безусловно 
талантливый режиссер, - го-
ворит худрук театра «Мо-
дернъ» Юрий Грымов. - Он 
неоднократно это доказал. И 
мне казалось, что решение 
поручить ему театр могло 
быть просто очень хорошим 
и очень интересным, если 
бы Эмир возглавил «Ромэн» 
(знаменитый цыганский те-
атр. - Ред.). Я не шучу. Потому 
что эстетика и стилистика 
этого режиссера наилучшим 
образом подошла бы для это-
го театра, в прошлом - очень 
яркого театра. И это было бы 
замечательное творческое 
и стратегическое решение. 
А вот что у него получится 
сделать в Театре Российской 
армии, как он реализует те 
планы, о которых объявил... 
Ну давайте посмотрим, как 
все сложится. Тут могут сы-
грать свою роль определен-
ные нюансы. Например, бу-
дет ли Эмир жить в России? 
Если он будет появляться тут 
наездами, то возникнут слож-
ности. Руководить театром 

- это все-таки не то же самое, 
что поставить разовый спек-
такль. Это концепция, это 
стратегия, это репертуарная 
и кадровая политика, это вза-
имодействие с труппой и так 
далее. В общем, вопросов на-
счет назначения Кустурицы 
много. Но через год-полтора 
все станет понятно.

- Эмир очень одаренный 
режиссер и весьма продви-
нутый человек, - считает 
актер Владимир Долинский. 
- И что немаловажно, он 
по-настоящему любит Рос-
сию. Его связывает большая 
дружба со многими русскими 
художниками. Я имею в виду 
с театральными людьми. И 
то, что Кустурица возглавит 
один из лучших наших теа-
тров, - это прекрасно. Ну и 
что, что он серб? Эмир от-
лично знает русский язык. 
И он, несмотря на то, что из 
мира кино, очень близок те-
атру. Я уверен, что творец 
такого масштаба - просто на-
ходка для всех нас. Поэтому 
я горячо приветствую реше-
ние пригласить Кустурицу.

Лидия Мезина

Новое шоу «Малахов» должно было стартовать в эфире 
телеканала «Россия-1» в последний день зимы 28 февраля, 
однако было перенесено. Вместо него в 17.30 будет 
выходить «60 минут». В связи с политической повесткой...

Новому шоу «Малахов» 
предстояло заменить «Пря-
мой эфир». С тем же ведущим 
Андреем Малаховым, но в 
новой студии и с новыми де-
корациями.

Релиз проекта сообщает о 
том, что «Малахов - это дав-
но уже не просто фамилия, а 
настоящий телевизионный 
бренд, который формировал-
ся на протяжении многих лет. 
Знаменитости доверяют Ан-
дрею Малахову свои самые 
сокровенные тайны, зрители 

со всего мира пишут ему о 
своих проблемах, а злостные 
мошенники боятся его рас-
следований и разоблачений. 
В своем новом шоу Андрей 
Малахов, как и раньше, бу-
дет держать руку на пульсе 
жизни страны. Каждый вечер 
на телеэкране откровенные 
истории героев, способные 
взволновать. Это шоу о лю-
дях и событиях, которые об-
суждает вся страна».

По большому счету от 
«Прямого эфира» отличает-
ся несильно. Тем более что 
команда шоу осталась преж-
ней: корреспонденты, редак-
торы, продюсеры, главный из 
которых - сам Андрей Мала-
хов, который не только веду-
щий, но и руководитель про-
екта и отвечает за результат.

Но отличия от «Прямого 
эфира» все-таки есть. Главное 
из них - приоритет острых 
социальных тем и историй о 
том, что действительно вол-

нует простых людей. Любой 
зритель сможет позвонить в 
студию и рассказать о своей 
ситуации, команда Андрея 
Малахова постарается по-
мочь. «Всего один телефон-
ный звонок в прямом эфире, 
возможно, изменит ход собы-
тий или даже чью-то жизнь», - 
обещают редакторы проекта.

Предполагается, что «Ма-
лахов» будет идти действи-
тельно в прямом эфире. Это 
серьезно и ответственно. 
Проект «Прямой эфир», как 
известно, шел в записи.

Также, предположительно, 
в новом проекте не будут по-
являться полуфейковые пер-
соны типа Гогена Солнцева с 
его женами и возлюбленны-
ми и другие подобного рода 
истории.

- Андрею Николаевичу 
Малахову в этом году испол-
нилось 50 лет. Уже серьезный 
возраст. Так что и изменения 
в его авторском шоу и в его 
телевизионной карьере будут 
серьезные, вы увидите. И зри-
телям понравится, - проком-
ментировал «МН» на телека-
нале «Россия-1».

«Малахов» предположи-
тельно стартует в эфире вто-
рой кнопки 5 марта. Если сно-
ва не подвинет политика...

Валерия Евстигнеева

Валерий Яременко: 
«Не стыжусь своих слез»
Валерий Яременко - актер больше театральный: 
35 лет выходит на сцену Театра им. Моссовета, играет в 
антрепризах, поет в мюзиклах. В кино снимается редко, 
но метко. Наверное, семья в долгие киноэкспедиции не 
отпускает. Ведь несмотря на то, что актер недавно отметил 
60-летие, по семейному статусу он молодой отец: одному 
сыну  - 14, а второму - всего семь!

- Валерий, вы склонны 
к подведению итогов?

- Конечно! В 60 лет 
ты либо занудный стари-
кашка, либо полный сил 
сложившийся мастер, за 
плечами которого внуши-
тельная галерея сыгран-
ных образов, серьезный 
опыт работы и неугасаю-
щий запас энергии, позво-
ляющий реализовать свои 
идеи. Смею надеяться, что 
я подошел к своему юби-
лею в категории мастера, 
не забывшего о вдохнове-
нии.

- Как вы отметили 
свое 60-летие?

- Я был противником за-
столья в ресторане по той 
причине, что предпочитаю 
встречать свои дни рож-
дения либо на съемочной 
площадке, либо в театре 
после спектакля. В этом 
году после премьерного 
спектакля «Гроза прошла» 
и состоялся банкет для 
моих близких и друзей.

- С подарками и сюр-
призами?

- О, сюрпризы начались 
еще до банкета! Сразу 
после спектакля на сце-
ну поднялись мои друзья-
коллеги, дорогие для меня 
люди: Алена Яковлева с 
дочкой Машей Козаковой 
и зятем Иваном Замотае-
вым, Юлия Рутберг, Татья-
на Абрамова, Павел Ка-
плевич... И эта далеко не 
полная часть нашего друж-
ного коллектива вышла 
на сцену после спектакля, 
ошарашив меня потоком 
добрых слов и подарков.

- А вы любите сюр-
призы?

- Люблю! Моему сыну 
Степану семь лет, так что 
сюрпризы для меня - не-
отъемлемая часть жизни. 
Есть люди, которые про-
ходят мимо сюрпризов, чу-
дес не замечая, не удивля-
ясь, не восхищаясь... Перед 
вами противоположность 

этим несчастным. Я тот, 
кто способен плакать от 
счастья, не стыдясь своих 
слез...

- Расскажите про свое-
го старшего сына, он дав-
но вышел на сцену?

- В пять лет Кузьма 
уже играл роль Павлика 
в спектакле «Три девуш-
ки в голубом». И поверьте 
мне как профессионалу, а 
не отцу: был украшением 
этого прекрасного спекта-
кля. А сейчас Кузьма вы-
ходит на подмостки Театра 
им. Моссовета в «Ричар-
де III», исполняя роль 
принца Уэльского.

- Ну а 7-летний Степан 
повашим стопам еще не 
пошел?

- Степан категорично 
заявил, что артистом не 
будет, ведь его ждет карье-
ра ученого, который изо-
бретет для папы - ну и для 
всего человечества тоже 
- пилюли долголетия. Я 
уважаю его категоричное 
«нет!» и тянуть на сцену 
или съемочную площадку 
вопреки его желанию не 
стану. Вот если сам захо-
чет, тогда всегда и во всем 
помогу...

- Вообще вы строгий 
папа?

- Папой я стал в 46 лет. 
Отцы в этом возрасте от-
личаются от отцов и в 40, 
и в 30, и уж тем более в 20 
лет... Этот ребенок был 
для меня долгожданным. 
Мне повезло, что в своем 
уже осознанном возрасте 
я встретил ту прекрасную 
женщину, в которой почув-
ствовал истинную мать на-
ших будущих детей. Стро-
гий ли я папа? Все зависит 
от ситуации. Ну а как мож-
но быть строгим, если ты 
просыпаешься - и сразу же 
становишься лошадкой и 
везешь малыша чистить 
зубки? Предлагаемые об-
стоятельства, которые да-
рит мне младший сынок, и 
забавны, и приятны. И мне 
незазорно похвастаться, 
что на роль Степиных и 
лошадки, и паровоза и са-
молета я еще подхожу! Тот, 
кто на детской площадке, 
преодолевая препятствия, 
самозабвенно ныряет в 
трубу, чтобы весело ска-
титься с горки, меня пони-
мает. Маленькие дети - это 
твои скрытые от других 
возможности, которые 
тебе помогают быть чуть 
лучше, чем ты есть.

Светлана Марголис

Кустурица
перенесет 
кино на сцену
Знаменитый сербский режиссер 
принял предложение министра 
обороны РФ Сергея Шойгу 
возглавить Центральный 
театр Российской армии. Этот 
неожиданный поворот активно 
обсуждают в культурной сфере.

Эмир Кустурица долго не а
раздумывал. На предложе-
ние Сергея Шойгу он сразу у
ответил положительно, за-
явив, что его многое связы-
вает с Россией. И раз уж те-
перь ему придется работать в 
нашей стране, то и от россий-
ского гражданства он бы не 
отказался. Хотя заметил, что 
«это будет позже». А пока 
режиссер увлеченно обду-
мывает профессиональные 
перспективы, открывшиеся 
перед ним:

- Сцена Театра Российской 
армии имеет великую исто-
рию и традиции. В творче-
ских планах на новом посту 
- перенести сюжеты извест-
ных фильмов в спектакли, 
например «Летят журавли», 
«Жизнь как чудо» и других.

Неудивительно, что Ку-
стурица решил подружить 
кино и театр, ведь сам он 
прежде всего кинематогра-
фист. И весьма заслуженный: 
в арсенале множество наград 
крупнейших европейских ки-
нофестивалей, включая две 
«Золотые пальмовые ветви», 
полученные в Каннах. Особо 
значимые работы режиссе-

ра - «Андерграунд», «Черная 
кошка, белый кот», «Время 
цыган».

- Кустурица - безусловно 
талантливый режиссер, - го-
ворит худрук театра «Мо-
дернъ» Юрий Грымов. - Он 
неоднократно это доказал. И 
мне казалось, что решение 
поручить ему театр могло 
быть просто очень хорошим 
и очень интересным, если 
бы Эмир возглавил «Ромэн» 
(знаменитый цыганский те-
атр. - Ред.). Я не шучу. Потому 
что эстетика и стилистика 
этого режиссера наилучшим 
образом подошла бы для это-
го театра, в прошлом - очень 
яркого театра. И это было бы 
замечательное творческое 
и стратегическое решение. 
А вот что у него получится 
сделать в Театре Российской 
армии, как он реализует те 
планы, о которых объявил... 
Ну давайте посмотрим, как 
все сложится. Тут могут сы-
грать свою роль определен-
ные нюансы. Например, бу-
дет ли Эмир жить в России? 
Если он будет появляться тут 
наездами, то возникнут слож-
ности. Руководить театром 

- это все-таки не то же самое, 
что поставить разовый спек-
такль. Это концепция, это 
стратегия, это репертуарная 
и кадровая политика, это вза-
имодействие с труппой и так 
далее. В общем, вопросов на-
счет назначения Кустурицы 
много. Но через год-полтора 
все станет понятно.

- Эмир очень одаренный 
режиссер и весьма продви-
нутый человек, - считает 
актер Владимир Долинский. 
- И что немаловажно, он 
по-настоящему любит Рос-
сию. Его связывает большая 
дружба со многими русскими 
художниками. Я имею в виду 
с театральными людьми. И 
то, что Кустурица возглавит 
один из лучших наших теа-
тров, - это прекрасно. Ну и 
что, что он серб? Эмир от-
лично знает русский язык. 
И он, несмотря на то, что из 
мира кино, очень близок те-
атру. Я уверен, что творец 
такого масштаба - просто на-
ходка для всех нас. Поэтому 
я горячо приветствую реше-
ние пригласить Кустурицу.

Лидия Мезина

Знаменитый сербский режиссер 
принял предложение министра 
обороны РФ Сергея Шойгу 
возглавить Центральный 
театр Российской армии. Этот 
неожиданный поворот активно 
обсуждают в культурной сфере.

Новое шоу «Малахов» должно было стартовать в эфире 
телеканала «Россия-1» в последний день зимы 28 февраля, 
однако было перенесено. Вместо него в 17.30 будет 
выходить «60 минут». В связи с политической повесткой...

Новому шоу «Малахов» 
предстояло заменить «Пря-
мой эфир». С тем же ведущим 
Андреем Малаховым, но в 
новой студии и с новыми де-
корациями.

Релиз проекта сообщает о 
том, что «Малахов - это дав-
но уже не просто фамилия, а 
настоящий телевизионный 
бренд, который формировал-
ся на протяжении многих лет. 
Знаменитости доверяют Ан-
дрею Малахову свои самые 
сокровенные тайны, зрители 

со всего мира пишут ему о 
своих проблемах, а злостные 
мошенники боятся его рас-
следований и разоблачений. 
В своем новом шоу Андрей 
Малахов, как и раньше, бу-
дет держать руку на пульсе 
жизни страны. Каждый вечер 
на телеэкране откровенные 
истории героев, способные 
взволновать. Это шоу о лю-
дях и событиях, которые об-
суждает вся страна».

По большому счету от 
«Прямого эфира» отличает-
ся несильно. Тем более что 
команда шоу осталась преж-
ней: корреспонденты, редак-
торы, продюсеры, главный из 
которых - сам Андрей Мала-
хов, который не только веду-
щий, но и руководитель про-
екта и отвечает за результат.

Но отличия от «Прямого 
эфира» все-таки есть. Главное 
из них - приоритет острых 
социальных тем и историй о 
том, что действительно вол-

нует простых людей. Любой 
зритель сможет позвонить в 
студию и рассказать о своей 
ситуации, команда Андрея 
Малахова постарается по-
мочь. «Всего один телефон-
ный звонок в прямом эфире, 
возможно, изменит ход собы-
тий или даже чью-то жизнь», - 
обещают редакторы проекта.

Предполагается, что «Ма-
лахов» будет идти действи-
тельно в прямом эфире. Это 
серьезно и ответственно. 
Проект «Прямой эфир», как 
известно, шел в записи.

Также, предположительно, 
в новом проекте не будут по-
являться полуфейковые пер-
соны типа Гогена Солнцева с а
его женами и возлюбленны-
ми и другие подобного рода 
истории.

- Андрею Николаевичу 
Малахову в этом году испол-
нилось 50 лет. Уже серьезный 
возраст. Так что и изменения 
в его авторском шоу и в его 
телевизионной карьере будут 
серьезные, вы увидите. И зри-
телям понравится, - проком-
ментировал «МН» на телека-
нале «Россия-1».

«Малахов» предположи-
тельно стартует в эфире вто-
рой кнопки 5 марта. Если сно-
ва не подвинет политика...

Валерия Евстигнеева

р р у д р

«Малахова» подвинули 
из-за политики
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Он все-таки сделал это! Александр Домогаров ушел из 
Театра имени Моссовета. Почти год актер грозился, и 
вот наконец решение принято. Более того, на прощание 
кумир громко хлопнул дверью, обвинив руководство 
театра едва ли не во всех смертных грехах.

- Я никогда не хотел крови. 
А сейчас хочу. Гипотетически 
я хочу крови тех, кто предал 
Театр имени Моссовета вну-
три, тех, кто еще год назад не 
мог поднять и головы, а сегод-
ня многое диктует в театре. В 
том числе и Марчелли, - за-
явил Домогаров. 

Режиссер Евгений Мар-
челли с 2020 года возглавляет 
Театр имени Моссовета. Поч-
ти все это время между ним и 
главной звездой театра идет 
война. Перед своим демар-
шем, например, народный ар-
тист возмутился новыми по-
становками худрука и прямо 
спросил у него: «Вы бредите?»

- Я очень уважаю и люблю 
Александра Домогарова, но 
его позиция мне не близка, - 
поделился с нами актер Театра 
им. Моссовета Андрей Межу-
лис. - Он критикует спектакль 
«Общага на крови». Но еще 
не было премьеры! То есть не 
смотрел, но осуждаю? Разве 
так можно?.. Раньше в нашем 
театре было по одной-две пре-
мьеры в год. А теперь репети-
ционные залы забиты! Арти-
сты постоянно в работе! Да, 
манера Марчелли - она своео-
бразная, она другая. Ну и что?.. 
Домогаров говорит, что хочет 
крови. И как мы должны это 
понимать? Человек занимает 
первое место в театре. И по 
своему статусу он имеет право 
на очень многое. Например, 
предложить свою пьесу или 
даже предложить режиссера 
для постановки. Но нет... Че-
ловек творческий и любящий 
свой театр вряд ли так будет 
говорить. Если ты стро-
итель, то прояви себя, 
предложи свое. Не 
нужно вести себя 
как разруши-
тель!

В а л е н т и н а 
Талызина, при-
ма Театра им. 
Моссовета, при-
держивается 
нейтралитета. 
Только отмеча-
ет, что Домога-
ров абсолютно 
не принимал 
нового худо-
жественного 
руководителя 
Марчелли. И его 
теперешний уход 
- большая потеря. 
Ведь актер делал 
кассу театру.

А вот режиссер 
Андрей Житинкин, 

который в свое время 
много работал с Домо-
гаровым, встал на за-
щиту актера:

- Уйти - это право 
Александра Домога-
рова. Он и раньше вы-
сказывал недовольство 
относительно полити-
ки руководства Театра 
им. Моссовета. Но не 
увольнялся. А теперь 
заявил, что решение 
его окончательное. Ви-
димо, совсем уже на-
кипело. Да, Домогаров 
считает себя звездой. 
И он прав. Кто такие 
звезды - это артисты-
личности, способные 
три часа держать зал, 
на спектакли с которы-
ми зрители покупают 
билеты. Домогаров от-
носится именно к дан-
ной категории актеров. 
Я работал с ним почти 
20 лет. Я видел, как он 
отдается роли. Саше 
меняли рубашки по 
несколько раз за спек-
такль, потому что они 
были хоть выжимай. 
В одном из спектаклей, где он 
играл очень сложную роль - па-

циента психи-
атрической 
больницы, 
- ему неод-
нократно 
вызывали 
с к о р у ю 

п о м о щ ь , 
так как от 

напряжения зашкаливало дав-
ление. Только после укола вра-
чей Александр Юрьевич мог 
продолжать играть. А после 
спектакля зал каждый раз по 
5-10 минут стоя ему аплодиро-
вал. Я бы на месте дирекции 
Театра им. Моссовета не раз-
брасывался такими артистами, 
как Домогаров.

Также режиссер вспомнил 
о недавнем уходе из Театра им. 
Моссовета другого премьера - 
Виктора Сухорукова, спектак-
ли с участием которого также 
проходили с аншлагами. Сухо-
руков обиделся на дирекцию 
за то, что в театре никак не 
отметили его 70-летие, и уво-
лился. Без работы не остался - 
народного артиста перехватил 
Театр имени Вахтангова, где, к 
слову, зарплата выше.

- Уходят мастера из-за этой 
заразы - пандемия букваль-
но выкосила актерский цех, 
- продолжает Житинкин. - То 
есть талантливых возрастных 
звездных мало осталось - та-
ких, которые могли бы играть 
главные роли и тянуть репер-
туар. Так что Александр До-
могаров быстро найдет себе 
точку применения. А вот Те-
атр им. Моссовета остался без 
своей главной звезды.

Ксения Позднякова, 
Валерия Евстигнеева
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На днях стало известно, 
что началась подготовка к 
съемкам очередного сериала 
по «Преступлению и наказа-
нию».

- Это новая адаптация ро-
мана. И это не только исто-
рия Родиона Раскольникова, 
- сообщил режиссер новинки 
Владимир Мирзоев.

По сценарию герои До-
стоевского живут не в XIX 
веке, а в современном Санкт-
Петербурге. Родион бедству-
ет, погряз в долгах. И некая 
темная сила заставляет его 
сначала совершить кражу 
в супермаркете, а потом и 
убить старушку. После чего 
мучительное чувство вины 
доводит героя до паранойи. 
Любопытно, что сейчас по 
«Преступлению и наказанию» 
уже снимается другой сериал. 
Над ним работает режиссер 
Жора Крыжовников («Горь-
ко!», «Самый лучший день», 
«Лед-2»). И там действие про-
исходит в 1992 году. 

На театральных подмост-
ках тоже повсюду Достоев-
ский. Количество спектаклей 
по его произведениям за 
последние пару лет замет-
но выросло. А, например, в 
столичном Малом театре 

появились сразу две новые 
постановки, вдохновленные 
литературным наследием Фе-
дора Михайловича: в декабре 
состоялась премьера спекта-
кля «Идиот», а недавно зрите-
ли увидели трагическую исто-
рию по повести «Кроткая»... 
Но и это еще не все. Россий-
ская книжная палата отмечает, 
что тиражи произведений До-
стоевского заметно выросли. 
И в прошлом году он вошел в 
пятерку самых издаваемых ав-
торов в нашей стране. Да и не 
только в нашей! В Великобри-
тании романы Федора Михай-
ловича бьют рекорды продаж, 
на сегодняшний день русский 
писатель занимает четвертое 
место по популярности у ан-
гличан, оставив позади даже 
родных для них Джейн Остин 
и Чарльза Диккенса.

- Я думаю, что возросшая 
популярность Достоевского 
связана с тем, что в современ-
ном мире он очень полезен, 
- говорит писатель и культу-
ролог Анатолий Леонов. - Он 
полезен тому миру, который 
сейчас, наверное, строится... 
Дело в том, что социальная 
справедливость и гарантиро-
ванное человеческое досто-
инство - это все не про Досто-

евского. У него про человека, 
про то, что его ждет что-то 
светлое и приятное, ничего 
такого нет. И вдруг он ни с 
того ни с сего становится по-
пулярен в наше время. Думаю, 
это потому, что от него идет 
такой посыл: «ты терпи», «ты 
не лезь», «тебе воздастся, но 
не сейчас, а потом когда-ни-
будь». Еще Платон говорил, 
что когда умирает философ, 
умирает и его философия. Так 
и с Достоевским произошло. 
Он умер, не успев до нас до-
нести всю свою философию. 
Те, кто вслед за ним начина-
ет исследовать поднятые им 
темы, просто фантазируют 
и привносят что-то свое. А 
в результате мы видим До-
стоевского, который удобен 
здесь, удобен на Западе... Он 
всем удобен. Он не призы-
вает к бунту, не призывает к 
социальной справедливости 
здесь и сейчас. Да, он гово-
рит о слезе ребенка. Но ведь 
это слеза ребенка, который 
потом умирает... Безнадеж-
ность - вот это Достоевский. 
А безнадежность и смирение 
- именно то, что актуально на 
сегодняшний день.

Лидия Мезина

Достоевский 
стал мегазвездой!

В последнее время произведения 
Федора Михайловича востребованы как 

никогда: по ним один за другим снимают 
сериалы и ставят спектакли, а продажи 

романов Достоевского выросли до 
рекордных показателей. Почему же самый 

мрачный русский писатель стал самым 
востребованным?

«Имеет право - 
он звезда!»

мы должны это 
ловек занимает 
в театре. И по 
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Максим ЛЕОНИДОВ: 

«Свое место 
долго не мог 
найти»

- Максим Леонидович, с 
юбилеем! Круглая дата - 
это повод подвести какие-
то промежуточные итоги?

- Спасибо! Но я вообще не 
люблю никакие итоги подво-
дить. Не потому, что я такой 
оптимист и смотрю исключи-
тельно лучезарно в завтраш-
ний день, хотя, конечно, ста-
раюсь это делать, а просто 
потому, что я так устроен. Мне 
неинтересно копаться в про-
шлом и подводить итоги. Что 
было, то было. Я ни о чем ни-
когда не жалею. Твоя жизнь - 
это твой опыт и только твой. 
И то, кем ты являешься на 
сегодняшний момент, тот ба-
гаж знаний, та мудрость, кото-
рые у тебя есть, всем этим ты 
обязан вчерашнему дню, тому, 
что с тобой происходило, тем 
поступкам и даже тем ошиб-
кам, что ты совершал. Так что 
оглядываться я не люблю и за-
глядывать в будущее тоже.

«Занимаюсь только 
тем, что нравится»

- Тогда о дне сегодняшнем. 
Как поддерживаете пре-
красную физическую форму? 
И на сколько лет сами себя 
ощущаете?

- Вы знаете, по большому 
счету люди даже с годами вну-
тренне не меняются. Все равно 
они остаются теми беззащит-
ными детьми, которые нуж-
даются в тепле, в понимании, 
ласке, доверии и так далее… 
Что касается внешнего вида 
и здоровья, то тут, конечно, в 
первую очередь спасибо генам. 
Не скажу, что я оголтелый при-
верженец здорового образа 
жизни, просто с годами появля-
ется внутренняя потребность в 
дополнительных физических 
нагрузках, в долгих прогул-
ках и так далее... Я уже много 
лет стараюсь держать себя в 

плане еды в некоторых огра-
ниченных рамках. Не потому, 
что я такой волевой, а потому 
что знаю: если не буду этого 
делать, то просто безобразно 
расползусь. Поэтому я вынуж-
денно время от времени сажаю 
себя на диету.

- Наши знаменитости все 
поголовно сидят на диетах. 
Наверное, потому что теле-
визор визуально несколько 
укрупняет. Но вас в теле-
визоре, извините, мы видим 
нечасто…

- Наверное, это потому, что 
я занимаюсь только тем, что 
мне нравится. Я ни за какие 
коврижки не полезу в ящик, 
если мне там неинтересно.

- А в свое время могли там 
мелькать каждый день. Вам 
же предлагали роль Максима 
Шаталина в «Прекрасной 
няне»?

- Да, предлагали. Но куда 
меня только не звали: и на 
льду кататься, и танцевать. 
Только в цирк, по-моему, не 
приглашали - поняли уже, что 
не пойду. Так скажу: во мне не 
заинтересованы, потому что 
не заинтересован я. А я не за-
интересован, потому что хочу 
заниматься своим делом, а не 
цирком… Нет, я не хотел бы 
становиться медийным лицом. 
Во-первых, мне есть чем за-
няться и я зарабатываю свои 
деньги другим. А во-вторых, 
мне просто жалко терять 
на это время. Если о той же 
«Прекрасной няне» - вы же 
знаете, что такое производ-
ство телесериалов, в которых 
по сто и больше серий? Это 
ужас! И вот такого ужаса мне 
совсем не хотелось. 

- Видимо, сильно вы из-
менились со звездных времен 
бит-квартета «Секрет».

- Естественно, изменился. А 
изменения для любого чело-
века, особенно для мужчины, 
мне кажется, органичны. Если 
мальчик в 20-25 лет хочет 

стать супер-пупер-звездой и 
покорить весь мир, то это аб-
солютно нормально. Если же 
подобное ощущение сохра-
няется в мужчине 50+, то, мне 
кажется, это как-то немного 
странновато… Мне, вы знаете, 
теперь уже хочется жить гар-
моничной жизнью, а именно: 
заниматься тем, что нравится, 
проводить время с теми людь-
ми, с которыми хочется. И, со-
ответственно, не заниматься 
тем, к чему не лежит душа, и 
не общаться с теми, с кем не 
хочется общаться.

«С удовольствием 
сыграл бы злодея»

- У вас недавно вышел 
сольный альбом «Седьмое 
небо». Но вы не так часто 
балуете поклонников песня-
ми в последнее время...

- Вы знаете, я раньше вы-
пускал альбомы с периодич-
ностью раз в полтора 
или два года. Но тогда 
я не занимался теа-
тральной музыкой. 
Она отнимает часть 
творческого потенци-
ала. Если ты пишешь 
какую-то музыку, то 
писать одновременно 
с этим еще и песни до-
вольно тяжело. Пото-
му что голова занята 
другими идеями. За 
последние несколько 
лет я написал пять 
мюзиклов. Какие-то 
из них идут на сценах Москвы 
и Санкт-Петербурга, какие-то 
находятся на стадии постанов-
ки. Поэтому альбомы стали 
появляться реже. Но это не 
значит, что я перестал писать 
песни: я их все равно пишу, про-
сто для этого нужна другая 
временная фаза. В апреле в 
Санкт-Петербургском театре 
музыкальной комедии выйдет 
мюзикл «Я ненавижу Гамлета», 
у меня проветрится голова - и я 
начну заниматься чем-то дру-
гим. Например, буду писать но-

вые песни для «Секрета» вме-
сте с другими участниками…

- Не хотите устроить 
сейчас юбилейный тур по 
стране?

- Разговоры про это ведутся. 
Но в связи с пандемией в по-
следние два года планирование 
гастролей - это очень такая 
неблагодарная и шаткая исто-
рия… Все что угодно можно 
запланировать - и потом это 
отменится, поэтому мы стара-
емся работать точечно. То есть 
если нас куда-то пригласили, 
например, в Воронеж, то мы 
полетим. А выстраивать боль-
шой тур пока не представляет-
ся возможным. 

- Вы ведь еще и в кино сни-
маетесь. В каких фильмах 
вас можно будет увидеть в 
ближайшее время?

- По поводу фильмов гром-
ко сказано. Потому что за по-
следние несколько лет я сы-
грал три небольшие роли в 
различных проектах:«Судья» 
и «Цыпленок жареный» для 
Первого канала и «Петля» 
для Netflix. И это все. Всерьез 
говорить о моей карьере как 
киноартиста я бы не стал. У 
меня было в жизни несколько 
больших работ в кино: «Дух», 
«Высоцкий. Спасибо, что жи-
вой», «Биндюжник и Король». 
В последнее время я снимаюсь 
нечасто. Это не значит, что не 
хочу - я с удовольствием обра-
щаюсь к режиссерам кинема-
тографа, которые заинтересо-
ваны во мне. Я могу сыграть 
какого-нибудь благородного 
отца из Костромы. (Смеется.) 
Видимо, мое амплуа сейчас та-

кое. А если серьезно, то с удо-
вольствием сыграл бы какого-
нибудь злодея.

«Опыт работает 
на тебя»

- У вас двое детей. Они чем 
занимаются?

- Дочь Маша у нас по изо-
бразительно-художественной 
части. Она оканчивает 11-й 
класс, собирается поступать на 
дизайнерский факультет и по-
том заниматься дизайном уже 

профессионально. Что же ка-
сается сына, то Леня уже мно-
го лет занимается музыкой, 
играет на бас-гитаре в юно-
шеской группе Secretnews, ко-
торую они образовали вместе 
с друзьями, и они очень часто 
принимают участие в каких-
то мероприятиях - от клубных 
выступлений до больших кон-
цертов на стадионе. В моих 
концертах они тоже принима-
ли участие… Когда эта группа 
создавалась, Лене было 11 лет, 
и он был солистом и пел в этой 
группе все песни. В марте ему 
будет 14, поэтому ни о каком 
пении сейчас речи быть не мо-
жет, к сожалению, потому что 
голос ломается и он уже басит. 
Сейчас там в их группе солиру-
ет молодая девушка.

- От каких своих ошибок 
можете детей предостеречь? 
У вас, например, в свое время 
были такие зигзаги судьбы: 
вы уходили из «Секрета», 
на несколько лет уезжали из 
страны…

- Уход из «Секрета» был об-
условлен тем, что тогда группа 
для меня закончилась как кол-
лектив. Я понял совершенно 
отчетливо, что эти четыре че-
ловека вместе больше ничего 
хорошего сделать не могут, нас 
тянуло в абсолютно разные 
стороны… Что же касается 
Израиля, я туда уехал, потому 
что ушел из группы, потому 
что абсолютно не знал, чем 
мне заниматься дальше. Я был 
на распутье. Семь лет активной 
концертной жизни меня совер-
шенно измотали. Я был пуст, 
как, знаете, пустое ведерко, по 
донышку которого уже скре-
бешь, а там ничего нет. Плюс 
на это наложилась общая об-
становка в стране. И, в общем, 
все это привело к тому, что я 
решил попытать счастья в дру-
гой стране, что-то в себе найти 
новое, чем-то себя наполнить.

- Как думаете, много по-
теряли от этих шараханий 
из стороны в сторону?

- Вы знаете, это же жизнен-
ный опыт. Как можно поте-
рять, это все работает на тебя, 

на твою копилку, это де-
лает из тебя человека…

- Но другие в это 
время занимали осво-
бодившиеся ниши.

- Да, наверное. Но это 
же все очень индивиду-
ально. Если человеку 
там нравится, в этой 
нише, и ему не скучно, 
ему хорошо, ему уют-
но, я очень за него рад. 
Значит, там его место, 
он его нашел. Я свое 
место долго найти не 
мог, мне нужно было 

понять, чего я хочу на самом 
деле. Знаете, это ведь молодым 
людям свойственно подражать 
друг другу. Ты смотришь, что 
делают остальные, начиная от 
покупки автомобиля (я хочу 
такой же) и заканчивая ведени-
ем телепрограмм (я тоже хочу 
в ящик). А потом с годами ты 
понимаешь, что ты на самом 
деле хочешь. И только тогда 
тебе становится легко...

Яна Невская, 
Максим Неверов
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В конце 1980-х по популярности с ним мало кто мог сравниться - его «Привет» 

услышала тогда вся страна. В конце 1990-х «Девочка-виденье» наделала шуму. 

Новый суперхит Максим Леонидов пока еще не написал. Но сейчас ему в тени 

комфортнее. Недавно известный музыкант, актер и телеведущий отметил 60-летие.
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Москвы кое А если серьезно

Первой женой Леонидова была 
«Ищейка» Анна Банщикова
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По данным исследова-
ния, которое провел Сбер-
банк, оценивая расходы 
жителей России на празд-
ники, накануне 8 Марта и 
в сам этот день на цветы 
тратится на 800% больше 
денег, чем в обычные дни. 
Кстати, это тот самый 
день, когда 30% мужчин 
только раз в году вообще 
покупают цветы.

Интересно, что приход 
пандемии коронавируса 
в 2020 году производите-
ли цветов сначала расце-
нили как негативный для 
рынка фактор. Казалось 
бы, ну разве будут люди 
тратиться на цветы, ког-
да такая непростая ситу-
ация в экономике?

- Оказалось, причем 
это показали и наши 
опросы своих постоян-
ных клиентов, что люди, 
наоборот, в кризис хотят 

больше радостных 
эмоций и готовы 
вкладываться в 
них. Поэтому мы 
даже наблюдали 
всплеск спроса на 
цветы, - улыбается 
Олег Большаков, 
владелец агро-
фирмы «Цветоч-
ная долина». - И с 
каждым годом по-
требность в цветах 
на весенние празд-
ники только рас-
тет. Более того, в 
связи с закрытием 
границ в период 
пандемии зару-
бежные поставки 
цветов в Россию снизились. В 
частности, в Голландии наших 
закупок стало меньше: цены 
на цветы выросли, да и логи-
стика стала сложнее, наблю-
даются перебои с перевозкой 
цветов через границу. Так что 

отечественный производи-
тель выиграл.

Будем надеяться, что вы-
играл не только производи-
тель, но и мы с вами.

- Голландский тюльпан, 
который привозят в Россию 

наши закупщики, - малень-
кий. Секрет прост: к нам за-
возят так называемые рабо-
чие цветы, самые дешевые, 
продающиеся на аукционах, 
их там выращивают массо-
во, чтобы насытить россий-
ский рынок. А самые луч-

шие цветы остаются в 
Голландии, - объясняет 

Большаков. - По 
сравнению с при-
возным наш оте-
чественный цве-
ток в разы лучше. 
Многие произво-
дители, ратующие 
за качественный 
товар, производят 
мощные сильные 
цветы.

- Спада спроса 
на цветы мы не 
наблюдаем. В лю-
бое время года к 
нам приходят за 
букетами, - расска-
зывает Светлана 
Хромова, прода-
вец-флорист. - Ну а 
весна, конечно же, 
самый главный се-
зон цветов. 8 Марта 
у нас обычно поку-
пают тюльпаны, на 
них пик спроса.

Сохраняющийся тренд 
- дарить на 8 Марта имен-
но тюльпаны. Именно этот 
цветок - настоящий символ 
приходящей весны, солнца и 
надежд.

Марина Лепина
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Как выбрать 
правильный цветок

 Рекомендуем приобретать 
цветы в торговых точках, обору-
дованных холодильными каме-
рами. Это гарантия высокого ка-
чества.

 При выборе тюльпанов нуж-
но обращать внимание на листву. 
Она должна быть ярко-зеленой, 
без признаков увядания.

 Хорошо, когда у ножки есть 
белый кончик - это сохраненная 
часть луковицы, в ней все пита-
тельные вещества. Лучше не об-
резать ее, когда вы ставите цветы 
в вазу. Цветок в вазе еще продол-
жит расти и набираться сил, так он 
может простоять до двух недель.

 Стебель качественного 
цветка должен быть крепким и 
толстым с мизинец, длиной не 
менее 45 сантиметров. Идеаль-
ный тюльпан - зеленоспелый, с 
полностью закрытым бутоном. 
У такого цветка больше шансов 
простоять долго, чем у тюльпана 
с раскрытым бутоном.

 Перед вручением цветы луч-
ше хранить в холоде: можно на 
застекленном балконе или в хо-
лодном гараже. Лучше всего на 
ночь перед дарением поставить 
тюльпаны в ведро с ледяной во-
дой, в которую можно добавить 
снега или бросить в нее поболь-
ше кубиков льда. Цветы при этом 
закройте от света.

Приближающийся день 8 Марта - яркий 
повод для шикарного букета. Не только 
статистика, но и производители и про-
давцы цветов утверждают: без цветов нет 
праздника!
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Как порадовать себя 
стойкостью букета

 Букет держите по-
дальше от батареи и во-
обще от теплых мест. 
Чтобы продлить жизнь 
цветам, в цветочном ма-
газине можно купить спе-
циальное средство, оно 
не дает воде зеленеть и 
сохраняет свежесть бу-
кета.

 Если букет оформ-
лен композиционно, то 
упаковка обычно состав-
ляет часть композиции. 
Не стоит ее снимать, 
можно поставить букет в 
воду вместе с упаковкой. 
На стойкости цветов это 
не скажется, но зато бу-

дет соблюдена эстетика 
букета.

 Тюльпанам полез-
но дополнительное пи-
тание. Если не хотите 
использовать «химию» - 
специальные растворы, - 
воспользуйтесь сахаром. 
Смешивать нужно 15 
грамм сахара на 1 литр 
воды. Не терпят цветы и 
бактерий. Вода из-под 
крана, пускай и отстоян-
ная, содержит бактерии. 
Чтобы от них избавить-
ся, достаточно бросить в 
воду таблетку аспирина 
или 0,8 грамма лимонной 
кислоты на 1 литр воды.
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Царь Федор I 
Иоаннович

В начале XVII века страш-
ный хаос Смутного времени 
сначала вознес на трон Руси 
боярина Бориса Годунова, 
Лжедмитриев, боярина Васи-
лия Шуйского и даже поль-
ского королевича Влади-
слава.

Но перед ними всеми все 
же успел почти полтора де-
сятка лет поцарствовать 
отпрыск Ивана Грозного - 
Федор Иоаннович. Он был 
последним из великого рода 
основателей государственно-
сти Древней Руси - Рюрико-
вичей. После него наступил 
переломный момент нашей 
истории - Смута, в итоге ко-
торой на три века к власти 
на Руси приходит новый цар-
ский род - Романовы.

Царь, которого 
не ждали…

После смерти Ивана Гроз-
ного Русь вступила в период 
жесточайшего кризиса вла-
сти. В марте 1584 года после 
кончины отца его выжив-
ший сын Федор Иоаннович 
был избран на царство Мо-
сковским Земским собором. 
Отметим этот факт: царем 
Федор стал не автоматиче-
ски по праву родства, а полу-
чил шапку Мономаха из рук 
представительного боярско-
го органа, пусть и совеща-
тельного. 

Трон Федору был не ну-
жен, да он к нему и не гото-
вился, и не стремился. 
Этот отпрыск грозного 
царя Ивана родился в 
1557 году в Переслав-
Залесском и оказался 
в итоге единственным 
его уцелевшим сыном. 
По иронии судьбы на 
трон взошел человек, 
меньше всего приспо-
собленный по характе-
ру и здоровью править 
такой страной, как Русь.

«Больше 
для кельи 
приспособлен…»

У царя Федора Иоан-
новича с женой Ириной Году-
новой родилась девочка, но 
через полтора года сконча-
лась. Больше детей у четы не 
было. Возможно, наследник 
не получился хотя бы потому, 
что любовным утехам вла-
ститель предпочитал земные 
поклоны в церкви.

Иван Грозный о сыне 
Федоре высказывался так: 
«Постник и молчальник, бо-
лее для кельи, нежели для 
власти державной рожден-
ный». Еще будучи моло-
дым, царевич Федор любил 
лишний раз помолиться, его 
считали, и не без оснований, 
добрым и кротким. Его за-
ботили не столько нужды го-
сударства, сколько спасение 
души, которой нужен мир и 

покой. Публицист XVII века 
Иван Тимофеев писал: «Из-
вне все легко могли видеть в 
нем царя, внутри же подвига-
ми иночества он оказывался 
монахом; видом он был вен-
ценосцем, а своими стремле-
ниями - монах». 

Не рассчитывая, что Фе-
дор займет его трон, Иван 
Грозный в 1575 году женил 
сына на Ирине Годуновой, су-
пругам было по 18 лет. Никто 
тогда и помыслить не мог, 
что брат этой Ирины по име-
ни Борис Годунов, опричник, 
в конце века займет трон Рю-

риковичей. В противном слу-
чае невесту для наследника 
престола Иван Грозный, ви-
димо, выбирал бы куда более 
взвешенно и тщательно. Но 
что вышло, то вышло…

В историю царь Федор Ио-
аннович вошел как тот, о ко-
тором говорилось в его годы: 
«Слабоумен, милостив и не 
склонен к войне».

Управление 
государством

Царь Федор Иоаннович 
любил показательные сра-
жения охотников на медве-
дей и мастеров кулачных 

боев. Благочестивый монарх 
крови не боялся - привык ви-
деть кровавые реки при сво-
ем папеньке Иване Грозном. 

Современники отмечали, 
что Федор Иоаннович силь-
но тосковал во время посоль-
ских приемов. Он напускал 

на лицо странную 
улыбку и, как малое 
дитя, «любовался 
своим скипетром и 
державой». Говорят, 
что «улыбка отстра-
нения» появилась еще 
в Александровской 
слободе, где лютовал 
его отец и где царе-
вич Федор изо дня в 
день наблюдал перед 
собой ужасы оприч-
нины. Эта как бы «ав-
томатическая грима-
са» со временем стала 
привычкой, с которой 
царь и вступил на пре-
стол. 

А, например, когда под 
стенами Москвы разгорелась 
битва войск Бориса Годунова 
и крымского хана Казы-Ги-
рея, Федор Иоаннович делал 
вид, что ему все это не очень 
интересно. Зато по случаю 
победы повелел построить 
на месте сражения Донской 

монастырь. В области внеш-
ней политики царь «смотрел 
на юг» - он подружился с пер-
сидским шахом Аббасом и 
принял присягу от грузинско-
го царя Александра…

Около 14 лет занимал сын 
Ивана Грозного престол 
отца. Делами управления 
Федор Иоаннович почти не 
занимался, тем не менее его 
правление считается впол-
не удачным. Были основаны 
множество новых русских 
городов - Архангельск, То-
больск, Царицын, Саратов, 
Сургут. Был отражен оче-
редной, но последний набег 
крымского хана на Москву, 
а русскому царю присягнули 
донские казаки. Пятилетняя 
русско-шведская война была 
успешно окончена, а стра-
не возвратились города Ям, 
Ивангород и Копорье. Царем 
было учреждено русское па-
триаршество, а в Москве по-
строили стены и башни Бе-
лого города.

Смерть последнего 
из Рюриковичей

Итак, в целом правление 
этого монарха было удач-
ным. Богу возносилась не-
устанная хвала, но, несмотря 
на молитвы, здоровье самого 
Федора Иоанновича оставля-
ло желать лучшего.

17 января 1598 года царь 
скончался, и ему было на 
тот момент всего-то 40 лет. 
Он похоронен в Архангель-
ском соборе Московского 
Кремля вместе со своим от-
цом и братом Иваном. Фе-
дор Иоаннович канонизи-
рован за свое благочестие 
как «святой благоверный 

Феодор I Иоаннович, царь 
Московский».

Так, тихо и бескровно завер-
шилась династия Рюрикови-
чей. Но это была обманчивая 
тишина, поскольку, не оставив 
наследника или хотя бы на-
следницу, царь Федор Иоанно-
вич, сам того не желая, вверг 
страну в долгий и кровавый пе-
редел власти и собственности. 

Русь на 15 лет накрыло 
страшное Смутное время…

Учредитель АНО «Редакция газеты «Мир новостей». Рег. ПИ № ФС77-79747 от 27.11.2020 в Федеральной службе 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+
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ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ФАКТЫ

  В годы правления царя 
Федора в Московском 
Кремле появилась знаме-
нитая Царь-пушка. 

  Царь любил выполнять 
роль звонаря и «часто 
бегал по церквам трезво-
нить в колокола».

  При Федоре Иоаннови-
че англичанам в 1587 году 
было даровано право по-
всеместной торговли без 
уплаты сборов и пошлин.

  При современном 
исследовании царских 
останков в костях Федора 
Иоанновича был обна-
ружен мышьяк, которым, 
вполне вероятно, его 
могли методично травить 
люди Бориса Годунова. 

  На саркофаге царя 
вместо «благочестивый» 
мастер вырезал «глаго-
честивый». Эту ошибку 
можно видеть и сегодня.

Через год исполнится 410 лет воцарению ди-
настии Романовых на российском троне. По-
чему именно эта семья пришла к власти? Что 
обусловило занятие трона именно Михаилом 
Романовым? Каковы причины, итоги и по-
следствия Смутного времени для Руси? Обо 
всем в течение наступившего года расскажет 
новый исторический сериал «Мира новостей».

ÑÅÐÈÀË «ÐÎÌÀÍÎÂÛ. ÏÓÒÜ Ê ÒÐÎÍÓ»

Федор Иоаннович канонизирован за 
свое благочестие как «святой благо-
верный Феодор I Иоаннович, царь 
Московский»

Подготовил Евгений Малякин

СПРАВКА
Царя Федора Иоанновича на троне сменил представитель 
новой династии - Годуновых. Возвышать боярина Бориса Го-
дунова стал еще сам Иван Грозный, а после его смерти новый 
русский царь Федор I Иоаннович без Годунова уже почти не 
обходился. Этому помогали и тесные родственные связи. 
Итогом стали интриги, в результате которых на Руси сменилась 
династия. Правда, очень ненадолго…

...росту мало-
го, приземист и 

толстоват, телосложения 
слабого и склонен к водя-
ной; нос у него ястребиный, 
поступь нетвердая от не-
которой расслабленности в 
членах; он тяжел и недеяте-
лен, но всегда улыбается, 
так что почти смеется.
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Кто-то эти овощи обожает, а кто-то в рот не 
берет. Так полезны они или нет?

Помощь при 
диабете

Кабачки очень бо-
гаты антиоксидантами. 
Они блокируют вред-
ные свободные ради-
калы и тем самым пре-
пятствуют развитию 
атеросклероза, рака и 
множества других бо-
лезней. Очень много 
в них разных кароти-
ноидов - почти все они 
обладают желтоватым 
цветом и делают для на-
шего организма массу 
полезного. Например, 
бета-каротин превра-
щается в важнейший ви-
тамин А. Плюс ко всему 
вместе с другими каро-
тиноидами он защищает 
нас от множества болез-
ней.

Вообще в кабачках 
содержится много ви-
таминов для защиты со-
судов. Здесь, конечно, и 
витамин С (100 граммов 
этих плодов содержат 
треть его дневной нор-
мы), и омега-3 жирные 
кислоты, и специаль-

ные полисахари-
ды (главный из них 
- гомогалактуронан). 
Все эти вещества пре-
пятствуют развитию 
атеросклероза.

Кроме того, в кабач-
ках есть целый комплекс 
полезных элементов, по-
могающих регулировать 
сахар в крови и помога-
ющих при сахарном диа-
бете. В первую очередь 
это приличное количе-
ство витаминов группы 
В - фолиевой кислоты, 
витаминов B6, B1, B2, B3. В 
противодиабетический 
комплекс кабачков вхо-
дят приличные концен-
трации цинка и магния, а 
также пектин.

Фиолетовые 
кабачки

Баклажаны очень 
похожи на кабачки. 
Но несмотря на столь 
сильное сходство по 
форме, они принадле-
жат совсем к другой 
ботанической семейке. 

Синенькие - родствен-
ники помидоров, кар-
тофеля и прочих пасле-
новых.

Они тоже 
содержат мно-
го полезного. 

И в первую 
очередь это 
уже зна-
комые вам 

антиоксидан-
ты, только совсем 
другие. Цвет обя-
зывает: в них же 

нет ничего желтого 
- каротиноидного, они 
фиолетовые. А антиок-
сиданты, создающие та-
кой цвет, - это различные 
полифенолы, в первую 
очередь антоцианы, со-
средоточенные по боль-
шей части в кожице. По-
этому, снимая шкурку с 
баклажанов при готовке, 
вы частично лишаете их 
полезности.

Именно полифенолы 
придают баклажанам 
специфический вкус с 
легкой горчинкой, кото-
рую обожают одни и не 
любят другие. Всего в ба-
клажанах насчитывают 
около полутора десятков 
таких горьких веществ. 
Хлорогеновая кислота, 
содержащаяся в бакла-
жанах, обладает мощней-
шим действием, и спе-
циалисты утверждают, 
что у этой кислоты есть 
выраженные противора-
ковый, противомикроб-
ный и противовирусный 
эффекты.

Игорь Голосов

Во многих продуктах 
содержится так на-
зываемый скрытый 
сахар. Информации 
об этом нигде нет, а 
ведь она очень важна 
для людей, страда-
ющих от диабета и 
других хронических 
заболеваний.

 Полуфабрикаты из 
мяса

Если вы решили по-
лакомиться полуфабри-
катами, будьте готовы к 
тому, что там окажется 
большая доза углеводов. 
Колбаса, сосиски, за-
мороженные котлеты, 
блины и тому подобные 
блюда содержат крах-
мал, муку и… сахар. На 
его присутствие указы-
вают слова, заканчива-
ющиеся на «оза», - саха-
роза, лактоза, глюкоза, 
мальтоза, декстроза, га-
лактоза.

 Готовые соусы
Наш рацион очень 

успешно дополняют 
разнообразные соусы. 
Горчичный, томатный, 
соевый и многие другие. 
Если присмотреться к 
баночкам с ароматным 
содержимым, то одним 
из главных ингредиен-
тов окажется сахар.

 Быстрые каши
Утро принято начи-

нать с порции углеводов. 
Чаще всего это каши 
быстрого приготовле-
ния. После такого пере-
куса поджелудочная 

начинает активно рабо-
тать, происходит актив-
ный выброс инсулина, и 
вы получаете большую 
дозу сахара, который 
обязательно добавляет-
ся в каши для быстрого 
заваривания.

 Творожная масса, 
творожные сырки, тво-
рожная запеканка

Мы заблуждаемся, 
выбирая творожные 
массы вместо классиче-
ского творога. Данные 
о массовой доле жира 
вынесены на упаковку 
так, чтобы все их могли 
увидеть, а процентное 
содержание углеводов 
спрятано на обратной 
стороне. 27-30 г сахаро-
зы - это катастрофа!

 Холодный чай, бути-
лированная вода со вку-
сом, ореховое молоко

Подавляющее боль-
шинство пакетирован-
ных напитков содержит 
сахар. Даже ореховое, 
миндальное и соевое мо-
локо! Почаще смотрите 
на этикетки.

 Сухофрукты, батон-
чики с сухофруктами, 
цукаты

Из-за покрытия са-
харным сиропом боль-
шинство сухофруктов 
правильнее считать кон-
фетами, а в силу особен-
ностей промышленного 
производства вместо 
исходных витаминов в 
них остаются лишь пе-
стициды и консерванты. 
Цукаты пропитывают 
сахаром, некоторые 
даже варят в сахарном 
сиропе. Доля сахара в 
них может достигать 70-
80%.

 Хлопья для завтрака, 
готовые мюсли, гранола

Потребовалось 20 лет, 
чтобы заставить про-
изводителей хлопьев 
указывать на коробке 
калорийность и состав 
в 50% сахара - именно с 
этого началась история 
таблицы калорийности.

 Консервированные 
фрукты, горошек, куку-
руза, бобовые

Ананасовые дольки, 
персики в сиропе, куку-
руза и зеленый горошек 
в банках... А вы не заду-
мывались, почему так 
сладко?

Ирина Ковалева

ADOBESTOCK

- Каждый конкретный 
случай нужно рассматривать 
индивидуально, - говорит 
Тагир Файзуллин, пластиче-
ский хирург. - Но могу точно 
сказать: так называемая чер-
ная хирургия, когда пласти-
ческие операции проводили 
люди без дипломов и, услов-
но говоря, в подвалах, оста-
лась в прошлом. Да, такое 
случалось в начале нулевых. 
Тогда в России еще не была 
официально зарегистриро-
вана пластическая хирургия 
как самостоятельная специ-
альность - эстетические опе-
рации выполняли специали-
сты смежных направлений: 
хирурги, лор-врачи и даже 
акушеры-гинекологи… В 
России пластика - самая мо-
лодая отрасль. Официально 
понятие пластической хирур-
гии у нас появилось только в 
2009 году, когда в клиниках 
стали открываться отделе-
ния именно пластической хи-
рургии. На сегодня процесс 
отлажен: не осталось, навер-
ное, клиник, которые не по-
лучили бы лицензии по спе-
циальности «пластическая 
хирургия». Так что страшил-
ки, которые имеют под со-
бой хоть какую-то реальную 
почву, о смертельной пласти-
ке, - в прошлом.

- Пластика - это модно? 
Даже 20-летние бегут пере-
краивать себя: губы, грудь…

- В пластической хирур-
гии нет определения возрас-
та. Все зависит от показаний. 
Стандарты красоты у каж-
дого времени свои. В 90-е 
большинство девушек и жен-
щин мечтали о груди, как у 
Памелы Андерсон. Сегодня 
стандарты красоты - боль-
шие глаза и большие губы, 
маленький носик, четкие ску-
лы, четкая нижняя челюсть, 
а грудь 3-го размера - вполне 
достаточно.

Бегут к хирургам - да. Часто 
напрасно. Есть так называе-
мые эстетические показания, 
когда существующая форма 
(груди или носа и т. д.) мешает 
человеку полноценно жить. То 
есть операция направлена на 
улучшение общего состояния 
пациента. Но при отсутствии 
таких показаний, когда, услов-
но говоря, просто захотелось 

подогнать свою внешность 
под стандарты «Инстаграма», 
опытный хирург должен гра-
мотно объяснить пациенту 
все тонкости и нюансы.

Я, например, довольно ча-
сто так и делаю - объясняю 
молодым девушкам, которые 
приходят увеличить грудь с 
изначально красивой и пра-
вильной формы: «Возьмите 
паузу в этом вопросе на не-
сколько лет. Когда родите 
ребенка, откормите, если же 
произойдет, к примеру, де-
формация груди, то мы смо-
жем исправить и скорректи-
ровать. А пока я не вижу у вас 
показаний». Некоторые оби-
жаются и уходят… к другому 
специалисту, чтобы все-таки 
добиться операции. Потому 
что хочется! Но моя зада-
ча - объяснить в том числе и 
все риски. Что могут возник-

нуть аллергические реакции 
на введение препарата. Что 
наркоз, пребывание в ста-
ционаре, болевой синдром, 
после операционное восста-
новление - это тоже часть 
процесса, вы к этому готовы?

- А возрастным пациен-
там вы советуете операции? 

- Тоже если есть показания. 
Я не считаю, что женщина в 
45 или 50 и старше должна вы-
глядеть на 30. Гораздо правиль-
нее, на мой взгляд, не стараться 
изменить возраст, а сделать 
так, чтобы женщина выгляде-
ла свежо, красиво, достойно. 
Тогда мало кто будет думать, 
сколько ей лет, а все будут вос-
хищаться ее красотой.

- Пластических хирургов 
сейчас на рынке нехватка 
или переизбыток? 

- Давайте считать. Одна ка-
федра одного университета 

выпускает 60-70 спе-
циалистов в год. Кстати, на 
общую хирургию абитуриен-
ты поступают менее охотно, 
чем на пластическую, так как 
существует миф, что пласти-
ческие хирурги много зара-
батывают. Однако на самом 
деле хорошо зарабатывают 
только топовые, проверен-
ные специалисты - с опытом, 
со знаниями, своей клиент-
ской базой… До этого надо 
дорасти. 

Возвращаемся к нашей ма-
тематике: 60-70 специалистов 
в год выпускается из стен 
одного учебного заведения. 
А медицинских академий, 
университетов, институтов 
- десятки. Специалистов так 
много, что эти операции се-
годня можно сделать за не-
большие деньги. Но перена-
сыщенность на рынке услуг 
может привести к потере их 
качества. 

Подготовила 
Виктория Катаева

ПЛАСТИЧЕСКИЙ ХИРУРГ: 
волшебник или коммерсант?
«Силикон выскребали, он выливался в лимфоузлы и во все ткани», - Лера Кудряв-
цева шокировала жуткими подробностями о лопнувшей груди». «Изуродованное 
пластикой лицо Веры Алентовой сняли вблизи»… Новости из сферы пластиче-
ской хирургии порой страшнее фильмов ужасов. Но в то же время то одна извест-
ная личность хвастается свежим подтянутым лицом, то другая - шикарным высо-
ким бюстом. Так пластическая хирургия благо или новомодная блажь?

Скрытый 
сахар - 
наш враг!

Чем полезны 
кабачки 
и баклажаны?
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Самокритика для Близнецов 
на данный момент - лучшее 
средство от мании величия. 
Вполне возможно, что про-
блемы из прошлого, о кото-
рых вы уже забыли, выплывут 
наружу и станут причиной 
жизненных изменений. В вы-
ходные займитесь любимым 
делом. Вторник - отличное 
время для покупок.
Благоприятные дни - 2 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Движущей силой Стрельцов 
сейчас будет финансовый 
интерес. Постарайтесь не 
распылять энергию на мело-
чи, а сконцентрируйтесь на 
одной-двух важных задачах. 
В четверг воздержитесь от 
незапланированных расхо-
дов. В понедельник возможны 
проволочки в делах.

Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Легкомысленное и беззабот-
ное время очень маловеро-
ятно для Овнов на этой неде-
ле. Предлагая свою помощь 
окружающим, постарайтесь 
делать это как для себя, вкла-
дывая душу. Не воспринимай-
те все буквально, следите за 
своим настроением в среду. 
Не допускайте бестактности 
в пятницу.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

Тельцам лучше избегать из-
лишнего общения, жела-
тельно провести это время 
без ссор и неприятных раз-
говоров. Займитесь благо-
устройством своего жилища и 
посетите спортзал. В пятницу 
не навязывайте окружающим 
своего мнения. В понедельник 
стремитесь к последователь-
ности.
Благоприятные дни - 5 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Ракам рекомендуется не-
много побаловать себя. По-
сетите сауну или бассейн, 
запишитесь на массаж и 
расслабляющие процедуры, 
это укрепит ваш организм 
на месяц вперед. Четверг - 
хороший день для отдыха и 
релаксации в компании дру-
зей. В понедельник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 3 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Львам следует ограничить 
деловое общение и уделить 
больше внимания своим род-
ным и близким. Данный пе-
риод для вас связан с семей-
ными традициями и домом. 
В четверг не берите на себя 
обязательств, которые не-
возможно выполнить. В вос-
кресенье избегайте тяжелых 
физических нагрузок.
Благоприятные дни - 2 и 5.
Неблагоприятные дни - 4 и 7.

Девы должны рассчитывать 
свои силы, иначе работа на 
износ может привести к уста-
лости и хандре. Также при-
готовьтесь услышать в свой 
адрес критику вместо благо-
дарности. В среду можете 
рассчитывать на деловые 
предложения. Субботу про-
ведите на природе с люби-
мым человеком. 
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Весам не стоит замахиваться 
на большие проекты и риско-
вые предприятия, интуиция на 
этот раз может вас подвести. 
Выполнение несложной ра-
боты сейчас принесет более 
ощутимую пользу. Суббота - 
удачное время для работы по 
дому и общения с родными. 
Во вторник не льстите, будьте 
самими собой.
Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 2 и 6.

Нерешенные вопросы будут 
постоянно напоминать о себе 
и побуждать Скорпионов к 
решительным действиям. Од-
нако не стоит посвящать в 
свои планы партнеров и дру-
зей, одобрения от них вы все 
равно не дождетесь. Поста-
райтесь не говорить лишнего 
в среду. В субботу займитесь 
своей внешностью.
Благоприятные дни - 2 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Состояние здоровья у Козе-
рогов в этот период будет не-
стабильным. Остерегайтесь 
травм, простуды и проявле-
ния хронической усталости, 
не откладывайте поход к 
врачу и пройдите нужные ис-
следования. В выходные зай-
митесь домашними делами. 
Вторник - отличное время для 
свиданий.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Водолеи в данный период 
будут отличаться медлитель-
ностью и ленью. Не стоит за-
тевать важных дел и выступать 
с инициативой, отложите под-
виги до следующей недели. В 
среду возможно романтиче-
ское знакомство. Будьте ак-
куратны в субботу, велик риск 
обмана. 

Благоприятные дни - 2 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 6.

Рыбам будет нелегко реали-
зовать свои желания. Если вы 
планируете в ближайшем бу-
дущем рисковое предприятие, 
отложите его до лучших вре-
мен, сейчас не время играть 
в рулетку. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в среду. Будьте внимательны, 
не опаздывайте в пятницу.

Благоприятные дни - 3 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

2 - 8 
МАРТА

2 марта - соединение Солнца и Нептуна: лучшее время для посещения выставок или концертов. 
5 марта - напряженный аспект Юпитера и Урана: не обещайте больше, чем можете выполнить, 
и постарайтесь не попасться на сомнительные уговоры окружающих, неожиданные поездки се-
годня принесут лишь убытки. 6 марта - энергичный аспект Марса и Сатурна: благоприятное вре-
мя для активных занятий спортом, развития выносливости и силы мышц. 7 марта соединение 
Солнца и Меркурия усилит коммуникабельность, активизирует умственную деятельность.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Эту информацию можно 
найти в российских архивах, 
где, помимо прочего, имеют-
ся приходно-расходные книги 
того времени. И если совре-
менные праздники тогда, ко-
нечно, известны не были, то 
Масленица уже была одним из 
главных народных торжеств.

Невеселая 
арифметика

Для сравнения покупа-
тельной способности денег и 
уровня материального обе-
спечения россиян в начале 
XVIII века и в наши дни про-
ведем несложные расчеты. В 
1720 году денежное содержа-
ние пехотного капитана со-
ставляло 15 рублей в месяц. 
Спустя 300 лет капитан Во-
оруженных сил РФ в среднем 
имеет месячный доход поряд-
ка 70 тысяч рублей.

На свои месячные жалова-
нья каждый из них мог бы тог-
да и сейчас купить следующий 
набор продуктов по ценам на-
чала XVIII и XXI веков:
•  осетрины - 30 кг (за 90 коп.) 

и 2 кг (за 2400 руб.);
•  семги -10 кг (66 коп.) и 2 кг 

(3000 руб.);
•  черной икры - 15 кг (1,2 руб.) 

и 450 г (27 000 руб.);

•  сельди - 30 кг (36 коп.) и 
16 кг (4000 руб.);

•  судака - 30 кг (72 коп.) и 
10 кг (7000 руб.);

•  сала - 30 кг (3 руб.) и 10 кг 
(5000 руб.);

•  зайцев - 30 шт. (1,2 руб.) и 
2 шт. (5000 руб.);

•  гусей - 30 шт. (1,8 руб.) и 
2 шт. (7200 руб.);

•  коровьего масла - 30 кг 
(1,2 руб.) и 2 кг (1800 руб.);

•  водки - 20 л (3,2 руб.) и 10 л 
(6000 руб.);

•  пива - 60 л (78 коп.) и 20 л 
(1600 руб.).

Рыбный день
А теперь перейдем, как 

говорится, к деталям. Для 
праздничных столов в пер-
вую очередь закупались 
дары полноводных, чистых и 
богатых рыбой рек России - 
Волги, Оки, Камы и Москвы-
реки. Почетное место на 
рынках и ярмарках Москвы, 
Серпухова и других городов 
занимали свежие осетры. За 
одного осетра весом 12-16 кг 
тогда платили около 40 копе-
ек, или 2,5-3 копейки за 1 кг.

Самой дешевой рыбой из 
породы осетровых считалась 
стерлядь. Например, за 50 
стерлядей, средним весом по 

1 кг каждая, платили 17 алтын 
(51 копейку). Таким образом, 
килограммовая стерлядка 
стоила чуть больше 1 копей-
ки. Интересно, что селедка 
стоила несколько дороже: за 
4 алтына (12 копеек) можно 
было купить 20 штук по пол-
кило каждая. То есть 1 кг сель-
ди обходился в 1,2 копейки.

В то время были относи-
тельно низкие цены на икру. 
Тогда на рынках продавалось 
больше всего черной икры 
осетровых пород. Зернистая 
икра шла по цене около 8 ко-
пеек за 1 кг (21 алтын за пол-
пуда). Подороже была чер-
ная паюсная икра - 1 кг стоил 
целых 10 копеек (26 алтын и 4 
деньги за полпуда).

Закуска и вино
Для приготовления блюд из 

мяса и птицы на рынках мож-
но было купить самые разно-
образные продукты: целого 
быка - за 1,8-2 рубля, двухме-
сячного теленка - за 40 копеек, 
овцу - за 25 копеек, гуся - за 6 
копеек, зайца - за 3-4 копейки, 
куропатку - за 2-3 копейки. 
Коровье масло стоило около 
4 копеек за 1 кг. А вот свиное 
сало было дорогим - больше 
10 копеек за 1 кг. Вероятно, 

это связано с дороговизной 
соли - 1,5 копейки за 1 кг, это в 
полтора раза дороже, чем ки-
лограмм стерляди. Любимой 
закуской были и соленые гри-
бочки: ведро рыжиков стоило 
3 алтына, или 9 копеек.

Как правило, на празднич-
ный стол выставлялись тра-
диционные для Руси крепкие 
алкогольные напитки. Чаще 
всего это было «вино» - так 
тогда назывался хлебный са-
могон низкой степени очистки. 
Он стоил 11-12 копеек за литр. 
В домах побогаче угощали 
настоящей водкой, которую 
получали в результате пере-
гонки и очистки от сивушных 
масел простого «вина». За литр 
водки надо было платить уже 
15-16 копеек. В изобилии было 
и пиво, ведро которого стоило 
5 алтын и 1 деньгу (15,5 копей-
ки), или 1,3 копейки за 1 литр.

Семейный бюджет
Чтобы приблизительно 

оценить величину расходов 
наших предков на празднич-
ный стол, приведем размеры 
их заработков и доходов во 
времена Петра Первого. Наи-
более стабильными они были 
у военных. Годовое жалова-
нье майора в пехоте было 300 

рублей, капитана - 180 рублей, 
поручика - 120 рублей.

Размеры денежных окла-
дов гражданских чиновников 
формально не были высокими 
и различались в зависимости 
от ведомств, стажа службы и 
других нюансов. Так, дьяки 
(чиновники высшего ранга) 
получали от 100 до 300 рублей 
в год. Подьячие (чиновники 
среднего звена) - в среднем 
от 30 до 50 рублей. Писарь - 
около 20 рублей. Однако в те 
времена служебная практика 
предполагала вполне легаль-
ное получение чиновниками 
денежных посулов как вы-
ражения благодарности за 
решенный в интересах про-
сителя вопрос. Именно такие 
подношения от челобитчиков 
и составляли большую часть 
доходов многих чиновников.

В промышленности уро-
вень оплаты труда был при-
мерно такой: мастер на заводе 
- 30-36 рублей в год, подмасте-
рье - 18-24 рубля, простой ра-
бочий - 16 рублей.

Так что вы сами можете 
подсчитать, что мог себе по-
зволить на большой праздник 
рядовой житель петровской 
России. И немного ему поза-
видовать…

Юрий Кобяков, краевед

Конец зимы и начало весны - сплошные праздники. День защитника Отечества, 
8 Марта, да и Масленица в разгаре. А как наши предки накрывали стол в торже-
ственные дни? Что могли себе позволить и сильно ли отличался праздничный 
ужин, скажем, офицера Преображенского полка от угощений, которые может 
себе позволить капитан Кантемировской дивизии?

Праздничная трапеза 
времен Петра I
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шарф размером с покрывало. 7. Сестрица ламы 
с ценной шерстью. 10. Бабочка с именем бога-красавца. 11. Илья на катке 
Первого канала. 12. Роман Э. Л. Войнич. 13. Куст по зубам Щелкунчику. 15. 
Пышная отделка платья. 16. Ямайский алкоголь. 17. Мальчишка-бедокур. 18. 
Макарова, что была Надей в «Девчатах». 19. Горбунков за кадром. 22. «Гараж» 
целого завода. 25. Город Цезаря и Цицерона. 26. Генерал на волнах. 29. Цы-
ганка в исполнении С. Тома. 31. Песенный казак, бросивший коня. 33. Рас-
тение с кроной. 35. Башня неподалеку от ферзя. 36. Роман Ф. Достоевского. 
38. Маренго или хаки. 39. Изначальная профессия Коко Шанель. 41. Капи-
тан в «Одиссее…» Сабатини. 42. «Конура» для сторожа. 44. Срам словами 
джентльмена. 47. Воробей из «Аншлага». 49. Там лес и … видений полны. 50. 
Платок на голове байкера. 53. Абсолютный неряха. 55. Большая толпа людей. 
56. Эмблема власти монарха. 60. Ветряной тромб. 61. Богатство, бьющее в 
глаза. 62. Комедийная актриса Мария. 63. Офисный указатель. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сушеный укроп для супа. 2. Участвуют в рукоплеска-
ниях. 3. Одна из зон Крайнего Севера. 4. Делает план прямо в квартире. 5. 
Царская постель под балдахином. 6. Каждая из стран в составе ЕС. 7. Удав из 
Амазонки. 8. Одежда для рук. 9. Райский служитель высшего чина. 14. Яркое 
эстрадное представление. 20. В паре с атлантом. 21. Авторы фильма «Прибы-
тие поезда…». 23. Гипотеза, обросшая фактами. 24. Прическа Анджелы Дэ-
вис. 27. Обращение к высшим силам. 28. Болезнь, когда не разогнуться. 30. 
Первый месяц зимы. 32. Основательница детского театра. 34. Коллекция со-
мелье. 37. Родственница, атакуемая сатириками. 40. … де Вега с «Учителем 
танцев». 42. Приятель Дуремара. 43. Шеренга кресел в театре. 45. Ночная 
«сказка». 46. Семеро с ложками за столом. 47. Плоский слой земной коры. 
48. Коллегия судебных защитников. 50. Маленькая мужская сумка. 51. Ари-
стократ в России. 52. Дункан, танцевавшая для Есенина. 54. Спутник вилки. 
57. Удел каскадера. 58. Животное из перевертыша про розу. 59. И голос, и 
инструмент.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Далматин. 7. Хрипота. 10. Аризона. 11. Радиола. 12. Имре. 13. 
Ипотека. 15. Вуз. 16. Луч. 17. Точилка. 18. Мазь. 19. Надпись. 22. Каблучок. 25. Бум. 26. 
Надежда. 29. Чабан. 31. Нэцкэ. 33. Внучка. 35. Удар. 36. Лента. 38. Илья. 39. Конфетти. 
41. Свая. 42. Подтекст. 44. Равенство. 47. Белошвейка. 49. Тыл. 50. Казакин. 53. Сер-
вант. 55. Изворот. 56. Ошейник. 60. Лановой. 61. Кеосаян. 62. Карьера. 63. Тарзанка. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Духовник. 2. Лиризм. 3. Табель. 4. Наличник. 5. Пиво. 6. Кофе. 7. 
Харатьян. 8. Приличие. 9. Атаманша. 14. Топ. 20. Дубинушка. 21. Измена. 23. Бабуин. 
24. Чача. 27. Дуэлянт. 28. Жванецкий. 30. Борисов. 32. Эри. 34. Крестник. 37. Аист. 40. 
Охра. 42. Пулемет. 43. Душ. 45. Вяз. 46. Отвар. 47. Блуза. 48. Автострада. 50. Кадиллак. 
51. Акрополь. 52. Настойка. 54. Вий. 57. Енот. 58. Нрав. 59. Кент. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №9 (1470)

На сто пятой минуте 
мучительных размыш-
лений о том, с чего бы 
начать уборку, пришло 
наконец мудрое реше-
ние: а не попить ли мне 
чаю?

Как говорил один 
мой преподаватель: 
«Учись! Пока поймут, 
что ты дебил, ты уже 
майор. Пока решат, что 

с тобой дальше делать, 
ты - полковник».

Беседуют две пожи-
лые еврейки:

- Роза, ты помнишь 
свой первый поцелуй?

- Та ты шо? Я даже не 
помню своего первого 
мужа!

- Доктор, от чего 
умер ваш пациент?

- От старости.
- Но ведь он попал 

под камаз...
- Был бы моложе - 

успел бы отбежать.

- Пока я был в армии, 
моя девушка сдала на 
права, похудела, нашла 
клевую работу, поступи-
ла на второе высшее...

- А ты?
- А я научился кровать 
красиво заправлять.
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